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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Вечернее заседание от чтобы народ трудился с лю-

27 мая. бовью, как поднять воспита-
Вечернее заседание от- ние на должный уровень? 

крылось • сообщением цепу- По мнению депутата, в на- 
тата Лукьянова А . И. о том, шей стране практически ни
что порученный Съездом кто еще не занимался серь- 
президиуму и делегации от езно проблемами воспитания. 
Азербайджанской С С Р  во- Пора создать свою концеп- 
прос о предстівительстве в цию воспитания, поцклю- 
Совете Национальн о с т е й  чить к этому важному де-
Н К А О  оказался сложным и лу ученых и специалистов,
требует дополните л ь н ы х покончить, наконец, с рус-
консультаций. ским «авось». И  лора от ми-

, Съезд принимает к сведе- тингов переходить к кон-
нию сообщение депутата. кретной, большой работе.

Затем была продолж е н а Обстановка в зале во мно- 
дискуссия, развернувшаяся гом отражает ту обстановку, 
н.а утреннем заседании. которая сложилась у  нас в

Разделив мцогое из взгля- обществе и в нашей стране, 
дов Ю. Н. Афанасьева, де- считает депутат из Казах- 
путат Сулейменов О. О. не стана Петрушенко Н.- С. Я 
согласился с его оценкой хотел бы, сказал он, просить 
только что избранного Вер- депутатов прежде всего по- 
ховного Совета С С С Р , фор- няты, насколько сложно уп- 
мулировкой «сталинеко-бре- равнять такой страной и на- 
жкевский Верховный Совет», сколько сложно управлять 
Слова, сказал казахский пи- таким нестандартным Съез- 
сатель, очень сильные, они дом, который переживает 
способны поднять с колен детскую болезнь демокра- 
любого, всколыхнуть тол- тни.
пу, народ, но —  справедли- В  выступлении отмеча-
вы ли они? лось, ч'ф атмосфера Съезда

Призывы к фракционное- в° многом подогрета стрем- 
ти, хотя и оживляют работу лением ряда депутатов непре- 
Съезда, процесс демокра- ”  ™  гь.  в ?Р"
тизации, который набирает- I™ ™ ™  Совета С С С Р . По 
силу, тем не менее, по мне- °рвтора’ в0зникшая
нвю выступающего, не спо- ^ ро“ твци^
СОбНЫ решить все те проб- м е те те  ЛѴтии Р цессД! де_ 
ле.мы, разрешения которых У ™ * * ™ * ? ™ »  зале Съез" 
жлет от наг на пот Они гло- Да в0 многом отстают ОТ про- 
Гобнь, лишь ^ с к  о л о Т ь  демократизации при-
Съезд. Оратор образно за- к каждой Рес‘
метил, что на Съезде «ле- ПУ0ЛИК®-
вое крыло» чаще загребает, Меня как коммуниста и
чем правое, оно лучше ор- как депутата, сказал далее 
ганизовано. Но та лодка, ко- выступавший, насторажива- 
торую ведут эти весла, если ет, что на предвыборных ми- 
слишком сильно загребать тингах, в политических дис- 
левым веслом, круто уйдет куссионных клубах вольно 
вправо. или невольно идет дележ

Наша залача сейчас ска- «портфелей». Хотел бы на- 
зал в ь к т у м ю ^ й  -  сохра- П0М™ ІЬ Депутатам из Мос- 
нить развернувшийся в стра- квы’ я глубоко ува-
не процесс! Уд » л ж  прод^-
вать его. не прекращать и „  иъввдУі чт0
этим самым способствовать _ Д6'
развитию демократии. Сей- литтв « Я ? * ! * ? *  ' Д У‘
час важно не возбуждать те татов- И  делить в этом за‘ 
силы, которые, как от ска- ле. а не на митингах в Луж-
зал. стоят наготове, у кото- никах
рых вызывает Явное раздра-' С  этой трибуны сегодня
жение царящая на Съезде все чаще звучат слова о 
атмосфера. И  решительные москвичах, о московской де
призывы, апелляции к наро- легации, сказал в своем ви
ду непосредственно, призы- ступлении депутат Крав- 
вы выйти на демонстрации, ченко Л. П. Но должен вас 
считает депутат, способны заверить, подчеркнул ора- 
лишь дестабилизировать об- тор, что какой-то фракции 
становку, что только поме- московской не существует, и 
шает и работе Съезда, и в уверен, что она создана не 
целом всей перестройке. будет.

Выступления Ю. Н. Афа- ВысказьшаЯ свое отноше-
насьева и Г. X. Попова вір- »ит* к д ' і ь“ Іу?лениямп  депу* 
нули нас к вопросам выбо- аТОД аі Ф“ аСЬШ ’ П° ПОва
ров. В  их словаГесть нема- и Адамовича, депутат под
ло рационального, и только 3 1 ™  І знает этих 
предвзятый человек не за- Д?гпута! ? ^ ав последователь‘ 
хочет увидеть этого, сказал ввх сторонников демокра- 
депутат Яковлев Е. В. Ду- ии> 0 Дем°кратин, сказал

остановки в стране научно- 
технической и технологичес
кой революции, превращения 
нашей страны в сырьевой 
придаток развитых стран, 
экологической, катастрофы 
и, в конечном* счете, основ
ной причиной роста межна
циональной напряженности 
в государстве.

Депутат предложил соз
дать специальную комиссию 
по антимонопольной поли
тике, поручив ей подготовить 
к осенней сессии план анти
монопольных мероприятий, 
включая антимонопольное 
законодательство.

Не успели мы  начать дис
куссию, сказал депутат из 
Днепродерж и и с к а Конев 
С . И., как нас уже пытают
ся. остановить. Призывы ра
ботать звучат уже более 70 
лет, но надо разобратьей, 
почему же эти призывы не 
работают. Потому, что бе
режно охраняется хребет 
командно - административной 
системы. Принимаемые за
коны —  это полумеры, а 
страна между тем подходит 
к экономической и экологи
ческой пропасти, нарастают 
нежелательные социально- 
политические процессы. И 
если не принять радикаль
ные меры, то остановить та
кие процессы, как показыва
ет пример Польши, будет 
очень трудно.

Много звучит упреков в 
адрес Прибалтийских рес
публик. Однако там накоп-

в этом зале, будут деятель
но работать в Верховном Со
вете, По его мнению, отст
ранились от активной рабо
ты в высшем органе власти, 
в частности, члены Полит
бюро Ц К  КПСС.

Серьезной проблемой на
звал депутат, как он вира 
зился, «непопадание» в Вер
ховный Совет Б. П. Ельци
на. Надо, сказал оратор, 
приложить усилия, чтобы 
такие люди, как Б. Н. Ель
цин, активно участвовали в 
политической жизни страны 
и не где-то на митингах, а 
здесь, в Верховном / Совете 
СССР .

Слово предоставляв т с я 
депутату Ч. Айтматову. Де
лясь своим впечатлением о 
работе Съезда, а оратор от
метил спонтанность, преоб
ладание эмоций и экспром
тов, указав, что надо быть 
терпимыми друг к другу и 
находить разумные пути об
щего диалога.

Как представляется вы
ступающему, плодотворные 
дебаты могли бы развернуть
ся тогда, когда будет сде
лан доклад Председателя 
Верховного Совета, а пока 
происходит забегание впе
ред.

Разделяя тревогу, про
звучавшую в выступлениях 
Ю . Афанасьева и некоторых 
других товарищей по пово
ду болезненных узловых мо
ментов в нашей обществен
ной и социально - экономи-

прогрессивные силы, чтобы 
вывести страну из той си
туации, в которой она ока
залась.

Депутат Самсонов А. С. 
обратился к представителям 
Москвы по поводу митингов 
и демонстраций, которые про
ходят в столице. Он предло
жил, чтобы каждый из них 
•во время работы Съезда 
встречался с избирателями 
своего территориального из
бирательного округа. Оратор 
осудил фракционистскую по
зицию некоторых московских 
депутатов.

Что касается выступления 
Г. X .' Попова, депутат заявил, 
что не согласен с ним абсо
лютно. Мы, сказал он, начи
наем деяо заменять демокра
тической болтовней. А . С. 
Самсонов пригласил Попова 
на Первый московский часо
вой завод, где он работает 
директорам, с тем чтобы тот 
мор практически организо
вать то, за что он ратует.

Депутат Мошняга Т. В. 
высказал мнение, что допу
щены серьезные просчеты в 
отношении организации Съез
да и на подготовительном 
этапе, и на этапе его прове
дения. Он объяснил это тем, 
что общество еще учится де
мократии.

Он отметил, что развер
нувшаяся дискуссия вокруг 
выступлений двух москов
ских депутатов — Афанасье
ва и Попова —  возникла фак
тически потому, что имелись

Н а  с н и м к а :  депутаты мз Грузинской ССР, Киргизской ССР и Туркменской ССР 
у гостиницы «Россия».

Фото И. Давиташвили. <Телефото Т А С С  —  ГРУЗИНФ ОРМ а).

маю, заявил оратор, пугать
ся и впадать в какое-то оз

он, предполагает терпимость 
к инакомыслящим. А  эти

лобление по поводу их вы- ^ п  „1т1ппи^  т про"
оказываний не стоит. Состо- ,5рд к инако'
яние нашего зала точно от- мыслящему, а нетерпимость
ражает состояние общества, в м уп больй
И это вообще правильно. ОД- ШИНСТВУ на Съезде. В  такой
нако сейчас н й о  думать о ^ У ации ничего не остает'
том, как выходить из этой я̂, как усомниться в после-
ситуации и, прежде всего, Довательности подобной за-
исправлять негодно органи- принципов демократии.
зованпую работу Съезда. Думаю, сказал далее де

путат, что некоторым из нас 
Далее депутат остановил- мешает иногда чувство за-

ся на вопросе наметившихся вышенных амбиций —  и лич-
фракций. Конечно, отметил ных, и, как -мы убедились,
он, фракция для нас— вещь уже политических. Не эти
необычная, почти романтич- амбиции должны сегодня,
ная. Но еще не исчерпаны по мнению оратора, опреде-
возможности консолидации, лять суть работы Съезда, 
и к ней надо стремиться. Мы достаточно полно отве- 
Оратор выразил свое неудо- - тили на вопрос, в чем при- 
влетворение составом из- чины сложившейся в стра- 
бранного Верховного Совета не. ситуации. Но сегодня пе-
СССР , поставил вопрос: кто ред нами стоит вопрос — 
же но депутатов будет рабо- что делать и как делать? От- 
тать в Верховном Совете -вет на него прозвучал в вы- 
постоянно, а кто —  «как ступлениях многих депута- 
праяило»? тов г— надо уметь хорошо

Внимание к проблеме ве- работать. Без этого нам не 
теранов привлек в своем вы- решить проблем экономики, 
ступлении депутат Образ не решить социальных про- 

С. Многие из тех. кому -блем.

носщ 100кол^етГтавизации ̂  и" На^ -  «0ТОРЫЙ д°*ф ил
индустриализации. репрес- детутэт Ктои.^от’ в  °И *
СИЙ, тяготы войны и восста- „алеется на наслѵ м ает  что новления разрушенного хо- надеется на нас- Думает, что 
зяйства нѵжтаютгя и нрм Імт- довеРил этот мандат настоя- 
ленном' улучшении своей щим э т и к а м .  А  полити- 
Участи заявил он По мне ка> указал о Р ^ Р -  ~  это ис' 
нию оратора, затягивание нугство возможного. Из это-
процедурных вопросов, «зуд ™ ™ -.НаД0 пРежде в061,0 ис‘ 
критики», призывы к ми- Х°ДИТЬ-' 
тингам лишь отодвигают ре- Оратор призвал депута-
шение насущных вопросов, тов не терять время даром 
которые поручил поставить на бесплодные • дискуссия, 
ка Съезде народ. а поскорее перейти к ' кон-

Оценивая с и т у а ц и ю  в структивному обсуждению 
стране, депутат сказал, что основной причины застоя в 
не знает за все послевоен- нашем обществе, причины 
кое время периода, когда всех наших бед —  ведомст- 
оьіла бы так необх о д и м а венного монополизма в эко- 
коясолидация всех сил об- номике. Именно это, по мне- 
Щества. Он выразил убежде- нию выступающего, является 
кие, что для решения глав- причиной самовозбуждающе- 
кьіх вопросов нужно посту- го роста цен, разъедающего 
питься «национальными, ве- и разлагающего общество 
Р^исповедальными, групло- дефицита и, как следствие,—  
8ьіми и даже классовыми роста преступности, ниако- 
змбициями». А  одни из глав- го качества товаров. Ведом- 
кых, на его взгляд, вопро- ствениый монополизм, отме- 
с о й , —  ч т 0  Н у Ж Н 0  сделать, тил рн далее, стал причиной

лено немало ценного опыта. 
Нормальному осуществле
нию реформ мешают раз
личия между республиками 
в развертывании процессов.

Наш Съезд должен рас
ставить точки в решении 
экономических проблем и 
сломать командно - админи
стративную систему. Но этот 
важнейший политиче с к и  й 
вопрос пока не удается сдви
нуть. Нас обвиняют в том, 
что мы рвемся к власти. 
Мой опыт показывает, что 
делают это те, кто сами 
давно дорвались до власти 
и не хотят с ней расстаться.

Успех перестройки, под
черкнул депутат, зависит 
от того, насколько мы смо
жем повернуться к  нуждам 
людей, особенно социально 
незащищенных слоев.

Я  вышел сюда, чтобы 
сказать: большинство заин- 
тересованб в консолидации, 
заявил с высокой трибуны 
депутат Крайко А. Н. Да, 
продолжал он, мы учимся де
мократий, мы хотим, чтобы 
она стала нормальным со
стоянием нашего общества, 
надо, чтобы этот Съезд нас 
многому научил.'

С  этих позиций оратор 
рассмотрел возможности, ко
торыми располагают на Съез
де депутаты от различных 
регионов страны. Он выска- ■ 
зал твердое убеждение, что 
эти возможности равны и 
одинаково лимитиру ю т с я 
лишь временем.

Необходимо, продолжал 
он, чтобы Съезд стал съез
дом консолидации, но на 
принципиальной, плюрали
стической основе. Хотелось 
бы, чтобы и к  мнению мень
шинства президиум и зал 
прислушивались более вни
мательно. Президиум, про
должал депутат», не должен 
находиться над нами, он 
должен слушать, что говорят 
с этой трибуны, и тогда 
здесь не возникло бы мцргих 
проблем.

Оратор высказал сожа
ление, что не все силы, ко
торые есть в стране и даже

ческой жизни, оратор при
звал сначала решить на Съез
де один-вопрос, а затем при
ступать к другим. Солида
ризируясь с прозвучав ш е й  
критикой, он подчер к н у л, 
что надо вносить и конструк
тивные предложения.

Депутат твердо высказался 
против фракционности, в ко
торой, по его словам, не 
видно позитивного начала. 
Не следует, подчеркнул он, 
«сгребать в охапку» все на
ши тревоги и проблемы и 
бросаться в омут разделен- 
ности. Оратор призвал ре
шать проблемы разумно и 
последовательно. Продолже
ние же Съезда в таком духе, 
в котором ' выплескиваются 
излишние эмоции, —  ]не на 
пользу перестройке»

Как человек, занимаю
щийся наукой, д е п у т а т  
Пальм В . А. считает, что 
пожелания, эмоции, требова
ния ничего не смогут изме
нить, если в реальности про
исходят другие, более мощ
ные процессы. Он призвал 
не исходить в работе Съез
да из модели, что есть депу
таты со злой волей и с во
лей доброй. Это не значит, 
что не будет разногласий, 
они уже есть. Но надо дать 
себе отчет: депутаты выра
жают з̂ цесь не свою волю, 
а интересы избирателей, ко
торые представляют разные 
общественные слои и груп
пы, разные национальности 
и т. д. Требуется большая 
доля здравого смысла, что
бы разобраться в их интере
сах и находить конструктив
ные решения. Если все мы, 
продолжал оратор, догово
римся дальше не проявлять 
лишних эмоций, мы продви
немся вперед больше.

Конфронтации, когда ин
тересы разные, невозможно 
избежать. Не стоит надеять
ся, что все будет происхо
дить по формуле: «Ребята,
давайте жить дружно». Но 
конфронтация должна быть 
политически культурной, со 
взаимным уважением. Сле
дует консолидировать все

недоработки и в деле выдви
жения кандидатур в Совет 
Союза и Совет Национально
стей, и в проведении самого 
голосования. Депутат выра
зил опасение, что подобные 
недоработки могут возникать 
и в будущем в работе Вер
ховного Совета С С С Р  и его 
палат. И уже сейчас надо 
продумать, как этого избе
жать. Прежде всего, считает 
оратор, необходимо четко ус
тановить, какие вопросы бу
дет решать Съезд, а какие— 
Верховный Совет СССР . Де
путат ратовал за немедлен
ную разработку компьютер
ной системы с тем, чтобы 
уже на последующих этапах 
упростить проведение многих 
процедурных вопросов.

Депутат высказал несогла
сие с тем, что в состав Вер
ховного Совета С С С Р  не по
пали многие известные всей 
стране ученые —  экономи
сты, политологи, юристы, ис
торики.

Слово берет депутат Попов 
Г. X. Никаких интересов, за
явил он, кроме интересов пе
рестройки, ни у  кого здесь 
нет. И  если я кого-то крити
кую и с кем-то не согласен; 
то не потому, что подозре
ваю, что он не желает пере
стройки. Речь идет о дру
гом —  что лучше для пере
стройки, какой эффективный 
путь надо выбрать.

Оратор подчеркнул, что в 
своем утреннем выступлении 
вообще не упоминал слово 
«фракция» и не понимает, 
почему кому-то нужно по
пытку группы людей разра
батывать определенный во
прос связывать с фракцией. 
Самое главное сейчас, ска
зал он, —  сосредоточиться 
на созидательных предложе
ниях —  что делать дальше. 
Выступающий выразил со
гласие с Ч. Айтматовым, под
черкнув, что до тех пор, по
ка есть возможность рабо
тать вместе, надо вместе ра
ботать.

Съезд принимает решение 
о прекращении прений.

Председатель Верховного

Совета С С С Р  М. С. Горба
чев предлагает приступить к 
выборам первого заместите
ля Председателя Верховного 
Совета СССР . На этот пост 
он рекомендовал депутата 
Лукьянова А , И., охарактери
зовав его как человека, ком
петентного, подготовленного 
в области государственного 
и советского строительства, 
опыт которого полезен и ну
жен.

В  обсуждении кандидату
ры А. И. Лукьянова приняли 
участие депутаты Сахаров 
А . Д., Филыпнн Г. И., Ста
ровойтова Г. В., Оборин А . В.

Депутаты принимают ре
шение перенести вопрос об 
избрании депутата Лукьяно
ва А . И. на пост первого за 
местителя Председателя Вер
ховного Совета С С С Р  на за
седание Съезда, которое со
стоится в понедельник, 29 
мая.

Съезд поручил президиу 
му подготовить предложения 
по составу депутатской ко
миссии для расследования 
обстоятельств, связанных 
событиями в Тбилиси 9 ап
реля.

Было предложено также 
создать комиссию из числа 
народных депутатов С С С Р  
для проверки материалов, 
связанных с деятельностью 
следственной группы, воз
главляемой Т. X. Гдляном.

Депутаты поручили прези
диуму подготовить и внести 
на утверждение Съезда пред
ложение о составе этой ко
миссии.

29 мая в Москве, в Крем
левском Дворце съездов, 
продолжалась работа Съез
да народных депут а т о в 
СССР .

Открывая утреннее засе
дание, председательствую
щий Председатель Верхов
ного Совета С С С Р  М . С. 
Горбачев сообщил, что груп
па депутатов обратилась в 
президиум с предложением 
прекратить прямую транс
ляцию работы Съезда по 
Центральному телевидению 
и Всесоюзному радио в свя
зи с тем, что некоторые ора 
торы используют трибуну 
Съезда для саморекламы.*

Председательствующий вы
сказался за сохранение от- 

• крытости Съезда, предложил 
и дальше вести прямую 
трансляцию с заседаний 
Съеода.

Депутаты приняли это 
предложение.

Съезд продо л ж  и л рас
смотрение кандидатуры на 
пост первого заместителя 
Председателя Верховного 
Совета СССР.

Слово предостйвля е т с я 
депутату Лукьянову А . И.

Ответив на вопросы, ко
торые были заданы ему де
путатами на предыдущем за,- 
седании/ оратор затем изло
жил свою позицию по основ
ным направлениям предсто
ящей деятельности Верхов
ного Совета С С С Р .

Первое. Надо навсегда 
покончить с идущим от вре
мен культа личности и за
стоя формальным, прини
женным, часто парадным по
ложением высшего органа 
власти нашей страны. Это 
должен быть деловой, рабо
тающий, требовате л ь н ы й 
орган, позволяющий сопо
ставлять различные точки 
зрения, альтернативные про
екты, то есть выявлять всю 
гамму, всю сумму мнений 
людей и избирателей. И са
мое главное, чтобы здесь 
была возможность давать 
безжалостную реалистиче
скую оценку того, что про
исходит в обществе, искать 
эффективные пути решения 
всех назревших проблем.

Второе. Не может и не 
должно быть никаких важ 
ных проблем развития наше
го общества, закрытых для 
обсуждения и решения на 
Съезде народных депутатов 
и в Верховном Совете. По
ворот экономики к человеку, 
устранение диспропорций, 
направление ассигнований, 
предоставление займов*, це
нообразование, межнацио
нальные отношения, эколо
гическая ситуация, исполь
зование воинских контин
гентов за пределами стра
ны, истинное положение, 
главное —  истинное поло
жение тех или иных слоев 
населения, регионов, отрас
лей экономики. И, главное,— 
ответственность и еще раз 
ответственность любого го
сударственного органа или 
должностного лица. Все это 
должно находиться в посто
янном поле зрения высших 
органов власти. Друг о г о

(Оиоичвммв м« 2-й стр.).

Участникам 1-й встречи 
породненных городов 

СССР и США в г. Ташкенте
Приветствую собравшихся в столице Узбекистана пред

ставителей движения, которое вносит большой вклад в стро
ительство нормальных, добрых отношений между Советским 
Союзом и Соединенными Штатами Америки. Ваша дея
тельность особенно ценна, поскольку она усиливает челове
ческое измерение советско-американских связей, позволяет 
тысячам людей, американским и советским гражданам лич
но знакомиться, обсуждать любые интересующие их вопро
сы и вести совместные дела, если они считают, что это на 
пользу и тем, и другим.

Движение породненных городов — одна из эффективных 
форм народной дипломатии с очень широким диапазоном 
возможностей и обоюдных интересов. Но самое главное в 
вашей деятельности, как мне кажется, это взаимное узна
вание, углубление взаимопонимания, разрушение стереоти
пов, унаследованных от «холодной войны», формирование 
уважительного отношения и доверия между нашими наро
дами.

Политический процесс, особенно советско-американские 
контакты на высшем уровне благоприятствуют успешному 
росту также и вашего движения. А  оно в свою очередь ук
репляет фундамент этого процесса.

Еще раз хотел бы поблагодарить американские города, 
жители которых отозвались на землетрясение в Армении, 
проявили подлинно человеческую солидарность.

Желаю вашей встрече плодотворной работы, новых успе
хов всему вашему движению.

Участникам встречи наПра- 
вцл приветствие президент 
С Ш А  Дж. Буш, в котором го
ворится:

«Я рад нриветствовать аме
риканских и ховетских делега
тов, собравшихся на ташкент
скую конференцию породнен
ных городов С С С Р  и СШ А. 
Эта встреча представителей 
городских властей, обществен
ности, деятелей образования 
из почти ста городов Соеди
ненных Штатов и Советского 
Союза является весьма важ
ным событием.

Быстрое развитие связей по
родненных городов отражает 
желание американских и совет
ских людей больше общаться 
друг с другом. Мы приветст
вуем большую возможность 
для таких контактов между 
людьми, появившуюся после 
того, как президент Рейган и 
Генеральный секретарь Горба
чев дали Новое направление 
развитию отношений между 
С ССР  и СШ А, и надеемся на 
увеличение этой возможности 
в будущем. Ташкентская встре
ча должна еще раз подтвер
дить значимость связей пород-

М .  Г О Р Б А Ч Е В

ненных городов для отношений 
между нашими странами и 
дать новый импульс расшире
нию осуществляющихся сей
час межгородских обменов. .

Недавно, 6 января, я встре
тился с вице-мэром Еревана 
Бабкеном Варданяном и вице- 
мэром Кембриджа, штат Мас
сачусетс, Алис Вулф и имел 
возможность узнать о контак
тах породненных городов. Мне 
рассказали о связях между 
Ереваном и Кембриджем и по
мощи, оказанной Армении по
сле землетрясения. Очень важ
но, что отношения между по
родненными городами измени
лись от церемониальных обме
нов делегациями к практиче
скому сотрудничеству.

Я  обращаюсь к Ричарду 
Ньюхайзелу, президенту Ассо
циации породненных городов 
СШ А , советским организато
рам конференции, всем ее уча
стникам. Я считаю, что ваши 
усилия способствуют развитию 
взаимопонимания и сотрудни
чества между нашими госу
дарствами.

Желаю удачи вашей конфе
ренции, и благослови вас бог».

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
. Съезда народных депутатов Союза 

Советских Социалистических Республик
О Б ИЗБРАНИИ ПЕРВОГО ЗАМ ЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

ВЕРХО ВН О ГО  СО ВЕТА С ССР

Съезд народных депутатов телем Председателя Верхов-
С С С Р  постановляет: ” ого Совета С С С Р  товарища

Лукьянова Анатолия Ивано- 
избрать первым замести- вича.

Анатолий Ш ш Л ич  
ЛУКЬЯНОВ

Анатолий Иванович Лукьянов 
родился 7 мая 1930 года в 
Смоленска . В 1953 году окон 
чил М осковский  государствен
ный униаарситат имени М- В. 
Ломоносова. Член КП СС  с 
1955 года. Д октор ю ридичес
ких неук. Член ЦК КПСС.

Трудовой путь начал в 1943 
году  рабочим оборонного за
вода. Посла окончания универ
ситета и аспирантуры работал 
старш им консультантом юриди
ческой комиссии при Совета 
Министров СССР . В 1961— 1976 
годах старший референт, за
меститель заведую щ его отде
лом  по вопросам работы С о 
ветов Президиума Верховного 
Совета СССР . С  1976 года 
консультант Отдела организа
ционно-партийной работы ЦК 
КП СС . В 1977 —  1983 годах на
чальник Секретариата П рези
диума Верховного Совета 
СССР . С  1983 года первый за
меститель заведующ его, а с 
1985 года заведующ ий Общ им 
о ід ел о м  ЦК КПСС. С января

1987 года секретарь ЦК КПС 
а с ноября 1987 года одновр 
менно заведующ ий Отделе 
административных органов I 
КП СС . С  октября 1988 го, 
первый заместитель Предс 
дателя Президиума варховн 
го Совета СССР.

С  1981 года член Централ 
ной Ревизионном Комисс і 
КПСС, а с 1986 года член Це> 
рального Комитата КП СС . Д 
легат XXVI, XXVII съездов 
XIX Всесою зной конфѳренц 
КП СС . В сентябре 1988 го, 
избран кандидатом в чле> 
Политбюро ЦК КП СС .

Народный депутат С С С  
Депутат Верхо а н о  г о  Сове 
РС Ф С Р .

Награжден орденами Окт 
брьской революции, Трудов 
го  Красного Знамени и мея 
лями.

29 мая 1989 года на С ъ ез ( 
народных депутатов С С С Р  и 
бран первым з а м е с т и т е л е  
Председателя Верховного С  
•етв СССР .

СЪЕЗД, ДЕНЬ ЧЕТВЕРТЫЙ:

СЕМЬЯ У ЭКРАНА 
ТЕЛЕВИЗОРА

Позавчера, идя ■ редакцию , встретила знакомого ниже- 
нера-проектироещ ика: тот спешил ие работу. Почему • вос
кресенье!

—  Начальство пошло нам на
встречу, —  объяснил он, —  
мы  решили днем смотреть те
левизионную  трансляцию  со 
Съезда  народных депутатов, а 
по вечерам  работать. Но Съезд 
заседал а первые два дня до 
поздна, вот мы  и договори
лись поработать а воскресенье, 
чтобы наверстать упущенное...

Это —  ещ е  одно свидетель
ство того громадного  интере
са, невиданного доселе, кото
ры й вызывает работа первого 
ф орум а  народных депутатов 
страны. Люди готовы пожерт
вовать своим  отдыхом, гото
вы работать е свободное  вре
мя, только чтобы иметь воз
мож ность следить за  тем, что 
происходит на Съезда. Навер
ное, никогда еще вторая про 
грам м а  Центрального телеви

дения не пользовалась так 
неслыханной лопулярностьк

Ш ла я в редакцию  а воск? 
сенье, чтобы заручиться соп  
сием  членов одной сем ьи  г 
делиться на страницах газа 
своими впечатлениями о раЕ 
те Съезда, в частности < 
четввртого дня. Он, этот ч. 
вертый день, приходился 
понедельник. Опасаясь, что 
будни днем  дом а никого * 
жет не быть, решила эаго 
договориться об интервью.

труднее  все го  было «§ычі 
лить* сем ью . В конце конц 
бы ло реш ено сделать так: < 
крыть на первой букве ал  ̂
вита телеф онную  книгу тбилі 
ских абонентов и, не г ля, 
опустить на страницу остр

(Оиоичеиме на 2-й стр.).



НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
О К О Н Ч А Н И Е .

быть не может, иначе они 
перестают быть органами
власти.

Третье. Ясно совершенно, 
что наш Съезд и Верховный 
Совет —  это только вершина 
всей пирамиды 50-тысячного 
корпуса Советов нашей стра
ны. И  в том числе местных 
Советов. И если сейчас Вер
ховный Совет не будет за
ботиться об этих органах, то 
мы просто лишимся факти
чески корней. Отсюда назре
ло радикальное укрепление 
материально - финанс о в о й 
базы Советов, четкое раз
граничение полномочий ме
жду союзными, республи
канскими, местными орга
нами, особенно сельскими, и 
поселковыми Советами, ко
торые буквально обескров
лены у нас. И все это дол 
жнр найти закрепление в 
законе в ближайшее же вре
мя.

Четвертое. В  любом демо
кратическом государ с т в е 
должен властвовать закон. 
М ы  слишком привыкли ко 
всякого рода инструкциям, 
ко всякого рода постановле
ниям исполнительных орга
нов. которые регулируют
важнейшие вопросы. Важ
нейшие законы надо обсуж
дать тщательным образом, 
выносить на всенародное об
суждение и на референдум. 
Прежде всего здесь нам по
требуется колоссальная ра
бота. Самые минималь н ы е  
подсчеты говорят о том, что 
должно быть около 50 но
вых законодательных актов, 
в первую очередь таких, как 
пенсионное законодательст
во, трудовое законодательст
во, законодательство о пра
вах молодежи, жилищное за
конодательство, земельное 
законодательство, - налоговое 
законодательство.

И. наконец, целый ряд 
законодательных актов о 
правах человека, о правах 
гражданина. Это и свобода 
печати, и добровольные об
щества, и профсоюзы и т. д. 
Здесь надо сделать очень 
многое, особенно по повы
шению роли судя.

Пятое. Съезд народных 
депутатов и Верховный Со
вет должны стать эпицент
ром контроля за. деятельно
стью исполнительных и дру
гих государственных орга
нов Огромная роль здесь 
должна принадлежать на
шим комиссиям. Комитету 
конституционного надзора. 
Но самое главное, что здесь 
должны решаться узловые 
кадрс»вьге івопросы. глав
ное —  назначение на все 
п о с т ы ів  нашем государстве.

Ш е ігое  На ^блнуіЬ мощ
ность I  должны заработать 
механизмы заш иты ’л нашей 
демократии. Причем, мне 
кажется, что нужна обще
союзная. государствен н а я 
программа не просто борь
бы, а войны с преступностью. 
И сейчас это подвигает нас 
к немедленному ускорению 
всей работы по осуществле
нии» сѵдебно - правовой ре
формы.

И, наконец, последнее 
Работа Съезда, Верховного 
Совета, его органов невоз
можна ни без гласности, ни 
без демокр а т и и. Вообще 
Верховный Ссгвет должен 
быть эталоном демократии, 
организованности, действен
ности. А  значит, теснейшая 
связь с избирателями, может 
быть, создание комиссий по 
правам, по обращениям гра
ждан, депутатских комиссий.

И самое главное, что по 
нашему Съезду, по Верхов
ному Совету народ будет 
равняться в вопросах един
ства. сплоченности, направ
ленности на дело. Задана 
консолидации общества 
эго задача. непосредствен
но относящаяся к депутату, 
за которую мы несем пер
вейшую ответственность.

Затем было предоставле
но слово депутатам Щелка- 
иову А . А . и Коновалову 
А . И., выступившим по про
цедурным вопросам.

Депутат Коновалов пред
ложил Съезду проект рег
ламента избрания первого 
заместителя Председателя 
Верховного Сонета С С С Р  и 
просил его рассмотреть.

Председэ.тельстн у ю щ и и 
поддержал эту идею, но 
предложил не торопиться с 
решением такого важного во
проса, требующего длитель
ного осмысления, рассмот
реть его на очередном Съез
де. народных депутатов.

В  результате голосования 
депутаты согласились с та
ким подходом.

На трибуне -  депутат 
Носов В. II. Он зачитал 
письмо своих избирателей, в 
котором они просят поддер
жать выступления на Съез
де депутатов Афанасьева. 
Попова, Адамовича, ратуют 
«за многообразие идей и 
программ на Съезде, за ува
жение к оппоненту и защи
щенности каждого от прес
са старой системы»

Поддержав кандидатуру 
А  И Лукьянова на пост 
первого заместителя Пред
седателя Верховного Сонета 
С С С Р , депутат подчеркнул: 
$адо сделать нее для того, 
чтобы окончательно ликви
дировать командно - бюро
кратический аппарат и соз
дать новый - смелый, твор
ческий. инициативный, де
ловой аппарат, чтобы он был 
простым, понятным людям, 
дешевым для народа

Сегодня мы обсѵ ж д а е м 
кандидатуру на должн о с т ь  
фактически-’ второго челове
ка в нашем государстве, от
метил депутат Демидов А . И. 
Р» . и  е го ' по рѵцовод с т в у

Верховным Советом С С С Р  
чрезвычайно велика, а в 
условиях совмещения М. С. 
Горбачевым должн о с т е й  
П р е дседателя Верховного 
Совета и Генерального сек
ретаря Ц К  КП СС  она еще 
более возрастает.

Оратор высказал свои -со
ображения о качествах пре
тендента на этот пост. По 
его мнению, он должен быть 
специалистом в области го
сударственного строитель
ства, генератором конструк
тивных идей в этой области. 
Безусловно, заметил высту
пающий, первый заместитель 
Председателя Верхов н о г о 
Совета должен быть челове
ком популярным в нашей 
странб, талантливым орга
низатором работы Верхов
ного Совета и его аппарата.

Я  считаю, заявил далее 
оратор. что кандидатура 
А . И. Лукьянова небесспор
на. Это свое мнение депутат 
связал с некоторыми недо
статками в подготовке и 
проведении Съезда.

Выступающий высказал 
одобрение тому, что со сце
ны Дворца съездов убрали 
кресла для депутатов —  чле
нов Политбюро Ц К  К П С С  и 
других товарищей, но в то 
же время обратил внимание,'- 
что эти депутаты и сегодня 
сидят обособленно. Будет 
-лучше, сказал он, если они 
займут места вместе с соот
ветствующими делегация
ми. Депутат предложил про
вести избрание на должность 
первого заместителя Пред
седателя Верховного Сове
та С С С Р  тайным голосова- 
нием.

Депутат Журавлев А . Г.
отметил, что в телеграммах, 
по телефону его избиратели 
требуют от участников Съез
да большей ответственности. 
Никто не дал нам права,, 
сказал он, тратить сегодня 
время на обсуждение проце
дурных вопросов.

Можно найти грехи у  то
варища Лукьянова, как и у 
каждого из нас, продолжил 
оратор. Все же предлагаю 
избрать его на пост первого 
заместителя Председат е л я 
Верховного Совета С С С Р  и 
продолжить работу Съезда 
Депутат передал М. С. Гор
бачеву письмо рабоч е г о  
А . В. Выдрина, в котором 
содержатся размышления о 
сложившейся в стране ситу
ации, и попросил по возмо
жности опубликовать его.

Подчеркнув большое зна
чение поста первого заме
стителя Председателя Вер
ховного Совета С С С Р , депу
тат Кольцов Ю. А . заявил, 
что в выступлении депутата 
Лукьянова А . И. он полу- 
чиУ3'ответы на большинство 
своих вопросов и ответами
этиШ*-удовлетворен.

Однако, продолжал ора
тор, один вопрос остался 
неясным. Речь идет об обо
рудовании рабочих мест де
путатов. Он внес предложе
ние: в срок до очередного 
Съезда народных депута
тов С С С Р  оборудовать зал 
заседаний всем необходимым 
для оперативного голосова
ния и выступлений с мест.

Выло высказано пожела
ние усовершенствовать до
кументированную связь де
путатов с избирателями и 
трудовыми коллективами на 
местах. Пока, считает ора
тор, такой связи нет.

Затем депутат подробно 
остановился на вопросах по
вышения четкости работы 
аппарата Съезда. В  частно
сти, он привел случай с по
терей одного нз депутат:них 
запросов. В  выступлении 
прозвучало пожелание уст
ранить имеющееся пока юри- 
дичеейое несоответствие ме
жду двумя законами: Кон
ституцией С С С Р  и Законом 
о статусе народных депута
тов С С С Р . Сдвигать эту ра
боту на конец Съезда, по 
мнению депутата, нельзя.

Слово взял депутат из 
Чечено-Ингушетии Фаргиев
X . А . По просьбе своих из
бирателей он поставил воп
рос «о восстановлении не
законно упраздненной авто
номии Ингушетии в 1934 
году». На замечание из за
ла. призвавшее выступать 
по теме обсуждения, оратор 
заметил, что его выступле
ние касается вопроса не на
ционального, не территори
ального, а создания правово
го государства. Рассказав
историю проблемы, депутат 
зачитал запрос. касающий
ся не только ингушского, но 
и ряда других народов.

Отметив, что больше всего 
в государственном и полити
ческом деятеле следует це
нить его профессиональные 
знания и гражданскую по
зицию. депутат Агузарова
С. В. поддержала выдвиже
ние на пост первого заме
стителя Председателя Вер
ховного Совета кандидату
ру товарища Лукьянова. 
Она обосновала это тем, что 
Лукьянов —  доктор юриди
ческих наук, предан концеп
ции перестройки, проявля
ет терпимость и умение вы
слушивать мнения других.

Складывается впечатле
ние, что Съезд работает 
только благодаря умелому 
руконод с т в у со стороны 
М. С. Горбачева, отметил 
депутат Себенцов А . Е. Он 
привел мнение избирателя;
который предло ж и л  дать 
возможность президиуму фо
рума голосовать несколько 
позже, чтобы сначала все 
депутаты выразили свое соб
ственное мнение. В  связи с 
этим, говоря о результатах 
выборов, последующем . хо
де Съезда, депутат высказал 
мысль, что в его подготовке 
я проведении нет ошибок а

есть вполне определенная 
железная воля, воля, кото
рой не нужен работающий 
парламент.

Коснувшись вопроса о вы
движении кандидатуры пер- 
ного заместителя Председа
теля Верхов н о г о Совета 
СССР, выступавший заявил, 
что М. С. Горбачев— силь
ный политический лидер и 
он вправе предлагать на эту 
должность человека, с  кото
рым в наибольшей степени 
способен сработаться. Де
путат поддержал кандидату
ру А. И. Лукьянова.

Затем он зачитал строки 
из обращений « нему изби
рателей, в которых они вы
ражают благодарность мос
ковской, ленинградской и 
некоторым другим группам 
депутатов, последовательно 
и мужественно проводящих 
политику народных масс.

В  связц с обсужден н е м  
кандидатуры А . И. Лукья
нова на высокий государст
венный пост депутат Гдлян 
Т. X . обратился к нему с ря
дом вопросов, касающихся 
его работы в Ц К  КПСС; со
стояния законности и право
порядка в государстве; дис
кредитации. по выражению 
оратора, в средствах массо
вой информации его следст
венной группы; прекращения 
расследования крупных хи
щений в золотодобывающей 
промышленности.

Депутат Лукьянов А. И. 
ответил на ряд вопросов, по
ставленных в выступлениях 
предыдущих ораторов.

Выступивший затем де
путат Иванов Н. В. из Ле
нинграда заявил, что в по
следнее время в стране на
метился явный сдвиг вправо 
и отход от демократических 
завоеваний. Об этом свяде-

корабль, то должны набрать 
с полным знанием и такую 
команду, которая, как доба
вил выступающий, должна 
вестй этот корабль, когда 
КапиТай отдыхает, в том же 
Направлении, а не в обрат
ном.

Но, как только М. С. Гор
бачев отправляется в отпуск 
или в поездку за границу, 
вся государственная поли
тика и в области идеоло
гии, и во многих других сфе
рах, по словам оратора, ме
няется. И меняется порой 
кардинально. Он привел мно
гие примеры, свидетельст
вующие, по его мнению, о 
таких колебаниях в полити
ке высшего руководства в 
зависимости от того, кто 
фактически ее .проводит в 
отсутствЯе лидера. Особен
но, считает оратор, это бес
покоит интеллигенцию.

Так что, резюмировал он, 
нужен такой заместитель, 
который будет продолж а т ь 
движение нашего корабля 
по намеченному курсу. Сло
вом, Съезд должен выбрать 
людей, которые бы полно
стью доверяли друг другу. 
Профессиональный интерес 
историка позволил депута
ту обнаружить свидетельст
ва того, что М. С. Горбачев 
и А . И. Лукьянов знакомы 
давно. К  примеру, в одном 
из номеров газеты «Мос
ковский университет» за 
50-е годы он обнаружил со
общение о том. что в коми
тете комсомола юрфака, в 
учебно - воспитательном сек
торе, председателем избран 
студент Лукьянов, а его за
местителем —  студент Гор
бачев.

От имени сибиряков кан
дидатуру А . И. Лукьянова 
поддержал депутат Солн-

оратора, сложился сомни
тельный механизм форми
рования высших ' Г эшелонов 
власти. Чтобы голосовать за 
А . И. Лукьянова, надо знать 
его отношение к серьезным 
проблемам молодежи и то, 
насколько он готов пойти на
встречу молодежи в реше
нии этих проблем. Готовы 
обсудить с ним этот вопрос 
в рабочем порядке.

Депутат Лукьянов А. И. 
в своём выступлении дает 
ответы на новые вопросы 
депутатов.

Я  на стороне тех, сказал 
депутат Старовойтов В . К., 
кто согласен с точкой зре
ния, что первым заместите
лем Председателя Верхов
ного Совета должна быть 
та кандидатура, которую 
предлагает М. С. Горбачев. 
Таково мнение и большин
ства делегатов от Белорус
сии.

Слово предоставля е т с я 
депутату Бичкаускасу Э. В. 
Он обрат и л с я к А . И. 
Лукьянову с вопросом, ответ 
на который, по его мнению, 
имеет крайнюю важность 
для всей Прибалтики, пред
ставляется значимым при 
создании правового ' госу
дарства. Перед тем как го
лосовать, депутаты от Лит
вы хотели бы узнать пози
цию А . И. Лукьянова отно
сительно «Пакта Риббентро
па - Молотова» и дополни
тельных секретных согла
шений между С С С Р  и фа
шистской Германией.

Депутат гамкр е л и д з  е

—  Мы, группа грузинских 
народных депутатов СССР, 
считаем неудовлетворитель
ным ответ товарища Лукья
нова Анатолия Ивановича 
по вопросу о событиях в

Н а  с н и м к а :  депутаты из Грузинской С СР  а зале заседания.
Ф ото  И. Давиташвили. (Телефото ТАСС  —  ГРУЗИН Ф О РМ а),

тельствуют, сказал он, дей
ствия партийного аппарата в 
период предвыборной кам
пании, очередное появление 
«дела Ельцина», пранятие 
явно недемократичес к о г о  
Указа от 8 апреля этого года, 
побоище в Тбилиси, беспре- 
цеден т н а я, на его взгляд, 
политическая травля всем 
аппаратом, в том числе пра
воохранительных органов, 
следственной группы Гдляна.

В  настоящее время, ска
зал оратор, идет рост тяж
ких преступлений, снижается 
их раскрываемость. Депу
тат адресовал А. И. Лукья
нову ряд конкретных'вопро
сов.

По просьбе своих избира
телей директор Челябинско
го совхоза «Коелгинский* 
депутат Шундеев И. Н. по
ставил несколько вопросов. 
Один из них — почему 
Съезд отходит от выборной 
демократии, почему нет аль
тернативы кандидатуре А. И.

, Лукьянова? На корабль пере
стройки. сказал оратор, нуж
но подобрать надежную ко
манду. Не только капитану, 
но и пассажирам необходимо 
знать, куда и как пойдет наш 
корабль. От его курса, под
черкнул выступавший, зави
сит наше будущее.

На трибуне — депу т а т 
Кудрявцев В. Н. Президент 
набирает команду, так про
исходит во многих странах, 
сказал он. Первый член этой 
команды, и, по-моему, под
ходящий, —  А. И. Лукья
нов. Это юрист высшей цва-. 
лификации, доктор юридиче
ских наук. Не знаю, как он, 
правда, успевает заниматься 
научной деятельностью, по
скольку его рабочий день 
длится 16 часов, а' в отпус
ке не был с 1985 года, на
рушая трудовое законода- 
те.̂ > ство.

Что касается проблем ро
ста преступности — не вре
мя и не место говорить об 
этом, подчеркнул оратор. У  
десяти примерно процентов 
сидящих в зале людей моего 
возраста были в свое время 
репрессированы родственни
ки. Я бы не хотел, чтобы в 
80— 90-е годы X X  века эта 
история повторилась. Нам не 
нужны мафия, рэкет, граби
тели и бандиты, но нам не 
нужны и следователи, кото
рые допрашивают с наруше
нием законодательства, люди, 
которые могут арестовать 
родственников и детей и тре
бовать обвинения от челове
ка в адрес самого себя.

Депутат Медведев Р. А . ке 
считает необходимым, чтобы 
первый заместитель Предсе
дателя Верховіюго Совета 
излагал свою собственную 
прогр а м м у, отличную от 
программы Председа т е л.я 
Верховного Совета. Один из 
предыдущих ораторов ска 
зал. что если мы выбираем 
человека, который будет ве
сти наш государств е н н ы й

цев Р. X. Разумеется, ска
зал он, Михаил Сергеевич 
имеет лесомненное право 
представить нам на пост сво
его заместителя человека, 
которому он может доверить 
государственный корабль в 
свое отсутствие,, человека, 
с которым ему удобнее и на
дежнее работать. Но, по
скольку мы впервые на та
ком Съезде, заявил он, мы 
должны быть откровенными 
друг с другом. Этого требу
ют от лас и наши избирате
ли. Депутат зачитал в связи 
с этим послание избирате
лей из Красноярска, в кото
ром они строго оценивают 
выступления тех или иных 
депутатов, призывают их не 
оказывать давление на аль
тернативных кандидатов, на 
оппонентов.

Узбекская делегация в 
большинстве своем поддер
живает кандидатуру това
рища Лукьянова, сказал де
путат Якубов А . Он поднял 
в выступлении ряд вопросов, 
связанных с созданием пра
вового государства, скорей
шим принятием ряда зако
нодательных актов.

Выступающий указал на 
необходимость самым тща
тельным образом и только 
на основе закона разобрать
ся во всех аспектах так на
зываемого «узбекского де
ла». Из опубликованного со
общения комиссии Прези
диума Верховного Совета 
С С С Р  ничего непонятно, все 
в этом сообщении окутано 
каким-то странным туманом. 
Было бы хорошо, заявил 
оратор, чтобы по этому по
воду высказался кто-нибудь 
из членов этой комиссии.

Сообщив далее от имени 
своей делегации, что она 
выступает за честное реше
ние этого сложнейшего де
ла, он предложил включить 
в состав создаваемой Съез
дом комиссии по изучению 
его обстоятельств народных 
депутатов С С С Р  от Узбеки
стана.

Депутат из Бобруйска 
Калашников С. Ф ., высту
пая по поручению группы 
депутатов от В Л К С М  и ряда 
молодых депутатов от тер
риторий, сказал: Не сомне
ваясь в правильности выбо
ра кандидатуры А . И. Лукь
янова, выражаем сомнение 
относительно хода подготов
ки Съезда. Молодые депу
таты на своей консультатив 
ной встрече выработали ряд 
предложений и передали их 
товарищу Лукьянову, но эти 
замечания и предлож е н и я 
учтены не были. Тем не ме
нее мы готовы вновь изло 
жить письменно свою поли
цию по ряду вопросов, в ча
стности о будущем комитете 
по делам молодежи. Но нет 
уверенности, что их не по
хоронят. . как ' н е к о т  орые 
предложения, прозвучавшие 
на Съезде и приведшие к 
томѵ что на нем. по мнению

Тбилиси относительно того, 
что Президиум Верховного 
Совета С С С Р  ничего не знал 
и узнал о событиях только 
через шесть часов после про
исшедшей в Тбилиси траге
дии. Я  предполагаю - расска
зать об этом в своем специ
альном выступлении; теперь 
же, в связи с этим, считаю 
необходимым уже на этом 
этапе нашего Съезда изло
жить позиции грузинских на
родных депутатов к первому 
Съезду.

Народные депутаты С С С Р  
от Грузинской республики 
считают, что трагедия, про
исшедшая в Тбилиси 9 ап
реля 1989 года, является 
преступлением не только 
против грузинского народа, 
но и против всех народов 
Советского Союза и человеч
ности . вообще: Этот вопрос 
должен стать предм е т о м 
особого обсуждения на Съез
де народных депу т а т о в 
СССР .

Коренная перестройка со
циальной и экономической 
жизни в С С С Р  зависит от 
существенного измене н и я 
всей политической структу
ры страны. В  свете этого 
положения в отношении Гру
зинской С С Р  встают в пер
вую очередь следующие во
просы принципиального ха
рактера:

—  осуществление аннек
сии независимой Демокра
тической Грузинской Рес
публики в феврале 1921 го
да как грубого нарушения 
одобрѳнн о г о  Владимиром 
Ильичем Лениным Договора 
от 7 мая 1920 года, ‘заклю
ченного между равноправ
ными суверен н ы м и госу
дарствами —  демократичес
кой Грузией и Советской 
Россией;

—  признание основопола
гающих принципов этого до
говора юридически право
мерными и в современных 
условиях как гарантии обес
печения реального и полно
го суверенитета Грузинской 
Советской Республики;

—  в Грузинской С С Р  все 
межнациональные вопросы 
должны решаться исходя из 
интересов всех национально
стей, проживающих в рес
публике, на основе братства, 
взаимоуважения, политиче
ской. экономической и со
циальной справедливости.

В  этой связи находится, 
Анатолий Иванович, по-види
мому, и вопрос о турках-мес- 
хетинцах. которого вы здесь 
коснулись.

Учитывая наказы избира
телей, депутаты из Грузии 
полагают, что назрела необ
ходимость безотлагательно 
решить вопрос о прохожде
нии военной службы моло
дыми людьми, проживаю
щими на территории Грузин
ской С С Р . по желанию, в 
пределах своей же респуб
лики. (Аплодисменты).

Следует 4 всемерно поѵ

держивать все позитив н ы е  
процессы перестройки и глас
ности, направленные на де
мократизацию общественной 
жизни и на создание право
вого государства. Мы наде
емся, что эти вопросы ста
нут предметом обсуждения 
кандидатуры первого заме
стителя Председателя Вер
ховного Совета С С С Р  сразу 
же после его возможного из
брания.

От имени представителей 
Азербайджана депутат Иса
ев Г. И. призвал поддержать 
просьбу М. С. Горбачева об 
утверждений А. И. Лукья
нова первым заместителем 
Председателя Верхов н о г о 
Совета С С С Р . Выступавший 
охарактеризовал его как од
ного из видных государст
венных деятелей страны, 
много лет посвятившего ра
боте по совершенствованию 
государстве и н о й  системы 
СССР .

Затем оратор передал при
сутствующим содержа н и е 
телеграмм и телефонных 
разговоров с избирателями 
республики. .В  частности, 
сказал он, всеобщее недоуме
ние и возмущение вызвали 
высказывания депутатов Ста
ровойтовой и Игитяна, по
священные про б л е м а м 
И КАО . В  то время как пар
тийные, государственные и 
общественные организации 
предприним а ю т огромные 
усилия по восстановл е н и ю 
нормального ритма жизни, 
такие выступления наводят 
на мысль о том, что нас хо
тят втянуть в бесплодные 
дискуссии и отвлечь от об
суждения вопросов повестки 
дня Съезда.

Поддержав от имени на
родных представителей из 
Таджикистана кандидатуру 
А. И. Лукьянова на пост 
первого заместителя Пред
седателя Верховного Сове
та СССР , депутат Негматул- 
лоев С. X . остановился на 
некоторых вопросах, кото
рые просили поднять на 
Съезде его избиратели.

Первое, что их беспоко
ит,— питьевая вода. Целые 
районы в республике, как 
отметил депутат, нормально 
не обеспечены ею. И это в 
регионе, где начинаются са
мые крупные в мире ледни- 

‘ ки и реки! Другая пробле
ма — неполная защищен
ность в сейсмическом отно
шении. Трудящиеся респуб
лики живут в активных в 
сейсмиче с н о м  отношении 
районах, но не везде приня
ты соответствующие меры, 
чтобы надежно обезопасить 
людей от возможной стихии. 
Избиратели просили депу
тата обратиться к Съезду с 
просьбой подумать о законе, 
который позволил бы ре
шить проблемы полнЬй бе: 
зопасности людей в сейсми
чески активных зонах.

Кандидатуру А. И. Лукья
нова на пост первого заме
стителя поддержала в своем 
выступлении депутат Аман- 
гельдинова Г, А . В настоя
щее время, по ее мнению, 
ему нет альтернативы, и по
этому все народные избран
ники должны оказать депу
татскую поддержку М. С. 
Горбачеву, выдвинувшему 
его на этот пост.

По поручению народ н ы х 
депутатов от Туркмене к о й  
С С Р  депутат Базарова Р. А ; 
поддержала предложение об 
избраний первым замести
телем Председателя Вер
ховного Совета С С С Р  А. И. 
Лукьянова. Выступавшая ха 
рактеризовала его как круп
ного специалиста, ученого, 
человека, много сделавшего 
для разработки основных на
правлений политической ре
формы, помогшего решить 
немало правовых вопросов 
в республике.

Нас не покидает мысль, 
сказала депутат Кирияк Н. П., 
что мы в этом зале только 
потому, что началась пере
стройка, родоначальница ко
торой —  партия. А  если 
сказать точнее, ее родона
чальник —  М. С. Горбачев. 
Но он не один. У  него были 
и остаются единомышлен
ники и верные помощники, 
испытанные в делах перест
ройки. Один из них А. И. 
Лукьянов.

Выступающая подчеркну
ла, что если депутаты прак
тически единодушно . дове
рили М. С-. Горбачеву судь
бу страны, всей перестройки 
и готовы помочь ему. то на
до быть последовательными 
до"конца и доверить ему са
мому определять помощни
ков по Верховному Совету. 
Она охарактеризовала А. И. 
Лукья н о н а  как одного из 
видных ученых в области 
советского сгроительств а, 
одного из авторов и испол
нителей реформы политиче
ской системы, ее функцио
нирования в соврем е н н ы х  
условиях.
. Кандидат на долж н о с т ь 
первого заместителя Пред
седателя Верховного Сове
та С С С Р  —  большой про-» 
пагандист и реализатор ле
нинской идеи народовластия. 
В его лице, подчеркнула ора
тор. мы будем иметь руко
водителя, который разрабо
тал целый комплекс теоре
тических и практи ч е с к, и х 
проблем.

В заключ е н и е депутат 
Лукьянов А . И. ответил на 
поступившие вопросы.

Открытым голосованием 
первым заместителем Пред
седателя • Верховного Сове
та С С С Р  Съезд избрал 
А . И. Лукьянова и принял 
соответствующее постанов
ление

Съезд продолжает работу.

(ТАСС).

СЕМЬЯ У ЭКРАНА 
ТЕЛЕВИЗОРА

О К О Н Ч А Н И Е .  • _

карандаша. Оно пришлось как 
раз посредине двух фамилий 
Абашидзе. Первый номер не 
ответил. П о  второму разговор 
состоялся. Мужчина, взявший 
трубку и, назвавшийся М алха
зом  Абашидзе, узнав, в чем 
дело, поначалу категорически 
отказался дать интервью. На 
вопрос «почему?» ответил:

—  Вряд ли я скажу то, что 
вам требуется...

—  Требуется только ваша 
искренность, больше ничего.

П осле молчания:
—  А  где гарантия, что вы 

так не «отредактируете» мои 
слова, что смысл их соверш ен
но изменится?

—  Обещ аю  прочесть вам по 
телефону интервью прежде, 
чем сдать его.

В конце концов Малхаз, его 
отец и сын согласились поде
литься своим  мнением о том, 
как идут дела на Съезде. Д о 
говорились созвониться в по
недельник во второй полови
не дня, когда Малхаз Абаш и
дзе, врач одной из городских 
клиник, вернется дом ой  после 
работы.

И вот —  интервью по теле
фону. Его дают дед, сын и 
внук Абашидзе.

М ихаил Абашидзе, пенсио
нер, архитектор по профессии:

—  Иные сегодня, да и я в 
том  числе, далеко не в«;ем 
довольны в' работе Съезда. Я 
порой так волнуюсь, сидя у 
телевизора, что невестка бе 
жит измерять мне давление. 
Ловлю себя на том, что мы 
все вдруг стали максималиста
ми: сразу  хотим слиш ком уж 
многого.

Посмотрите, 'как проходит 
Съезд. Это ведь действо, до 
стойное пера Ш експира! Здесь 
все скрещивается, переплета
ется, острота мысли и порой 
ее почти полное отсутствие в 
выступлениях иных депутатов, 
попытки дирижировать залом 
и его ' сопротивление этому, 
постановка вопросов по сущ е
ству и стремление иной раз за
болтать суть дела, хитроумные 
уловки и отчаянные прорывы 
к правде, какой бы неприят
ной для большинства в зале 
она бы  ни была... Чрезвычай
но интересно следить за тем, 
как схлестывается мнения и 
позиции, как бурлят страсти, 
-как идут поиски истины. И 
пусть не всегда на этом пути 
одерживаются победы, пусть 
ещ е есть досадные, обидные 
промахи и поражения, но на
до  ценить главное: мы  прос
нулись, народ очнулся от сво
ей долгой летаргии, включил
ся в политическую борьбу —  
вот что сегодня ценно и важ
но, Неужто мы уже забыли, 
как ещ е совсем недавно, по
пивая чай, краем глаза взгля
дывали на экран телевизора, 
где транслировались кусочки 
заседаний сессий Верховного 
Совета страны. Тогда ведь ни
кто не требовал прямой пере
дачи с них! Зачем? Хватало и 
пяти-десяти минут, чтобы по
нять: нет, ничто не меняется 
в этом  четко отрепетирован
ном спектакле, почему-то име
нуемы м в газетах «торжест
вом  социалистической д е м о 
кратии». ' Но то ли по недо
смотру, то ли сознательно в 
эфир выпускались порой кад

ры, на которых без труда 
мож но было увидеть, как от
кровенно дремлю т многие де
путаты как а зале, так и в пре
зидиуме, сморенные монотон
ностью парламентских «деба
тов».

Нынешний первый Съезд  на
родных депутатов страны ра
ботает с  колоссальными на
грузками. Но спящих на нем 
нет. Потому что идет настоя
щая политическая борьба. А  
любую  борьбу венчают не 
только победы, но и пораже
ния, Я —  оптимист. Уверен, 
что от съезда к съезду бу
дет крепнуть потенциал дем о 
кратии. Правда, сын и особен 
но внук далеко не всегда раз
деляют мой оптимизм. Гия, 
внук, так тот вообщ е называ
ет меня прекраснодуш ным 
утопистом...

Малхаз Абашидзе, 41 год, 
врач:

—  Мне кажется: первое  два 
дня многие участники Съезда 
проявили определенную  расте
рянность... Кульминационный 
момент —  третий день, вы
ступления Ю рия Афанасьева и 
некоторых других депутатов.
Но вот тут-то и стало ясно, что 
наш командно-бю рократиче
ский аппарат знал, что 'делал , 
когда с достойной лучшего 
применения настойчивостью, 
чтобы не сказать агрессивно
стью, несколько ранее, в пе
риод предвыборной кампании, 
формировал депутатский кор 
пус по своему разумению .

‘ Правда, далеко не везде это 
удалось сделать, но во многих 
регионах страны все ж е уда
лось. Зримое  подтверждение 
тому мы видим и -на Съезде: 
зачастую так называемое «ле
вов крыло» депутатов окаэы , 
веется в меньшинстве...

К сожалению, при выборах 
первого заместителя П редсе
дателя Верховного Совета мы 
так и не услышали ответа на 
вопросы, поставленные в вы 
ступлении нашего народного 
депутата Тамаза Гамкрелидзе, 
как впрочем, и на некоторые 
другие вопросы.

С нетерпением буду ждать, 
хотя во многом  уже разочаро
ван, двух моментов: доклада ,
Михаила Горбачева о полити
ческом положении в стране и 
долгожданного разбора собы 
тий 9 апреля в Тбилиси. С е 
годня, например, И мне и м оим  
друзьям  и коллегам непонят
но: как это высш ее руковод
ство страны узнало о проис
шедшей в четыре часа утра 
9 апреля кровавой трагедии в 
Тбилиси только в 10 часов ут
ра? Это ж е  просто уму непо
стижимо! Как такое могло 
произойти? -Съезд  обязан пре
дельно яснонответиты -на это,,г " 
к$к и на то, кто санкционировала 
вал кровавую* акцию.

Гия Абашидзе, неполных 17 
лет, выпускник средней ш ко
лы:

—  Я за тех, кто в меньш ин
стве на Съезде. Ну, за тех, 
кто остается в меньшинстве,

• когда голосуют. У нас в клас
се все за них. Вернее, сейчас 
уж е занятий в школе нет, так 
что со всеми ребятами я, ес
тественно, не встречался. Но 
мнение десяти-пятнадцати че
ловек знаю: оно такое же, как 
и у  меня.
>

Ирина ИНОВЕПИ.

О п р а в д а ю т с я  ли  
н а д е ж д ы ?

Центр о б щ  ественного 
мнения при ЦК КП Грузии 
вместе с московскими со 
циологами продолжает оп
рос общ ественного мнения 
о С ъезде  народных депута
тов СССР . М ы  уже опубли
ковали результаты, полу
ченные в ходе первого оп
роса 300 тбилисцев, номе
ра телефонов которых оп- 

: ределялись случайной вы
боркой. В минувш ую  пят
ницу социологи подвели 

; итоги впечатлений от нача- 
| ла работы Съезда. Резуль

таты даны в процентах.
Средят за работой С ъез

де:
постоянно 56,56
более или менее по

стоянно 29,92
от случая к случаю,

нерегулярно 11,31
практически не сле

дят, затрудняются 
ответить 2,15
Насколько демократично 

идет работа Съезда: 
полностью демокра

тично 15,69
более или менее де 

мократично 62,04
недемократично 14,59
затрудняются отве

тить 7,29
не ответили 0,36

Как вы относитесь к из
бранию М. С. Горбачева на 
пост президента: 
поддерживаю  безого

ворочно 43,79
поддерживаю  с неко

торыми оговорка
ми 40,51

не поддерживаю  15,32
не ответили 0,36

В 1922 году бы л заклю 
чен Договор об образова
нии СССР. Ваше мнение по 
этому поводу: 
надо заключить но

вый договор 71,16
не обсуждать этот

вопрос 5,83
подтвердить договор

1922 года 4,37
затрудняются отве

тить ’ 17,88
не ответили 0,72

Как вы оцениваете ход 
работы С ъ езд а :* 
на данный момент 

Съезд не оправды
вает мои ожида
ния 39,05

Съезд  идет, как я
ожидал 31,02

Съезд  идет намного 
успешнее, чем я 
ожидал 17,15

затрудняются отве
тить 12,40

не ответили 0,36
Ц елесообразно ли, с ва

шей точки зрения, совм е 
щение партийных и госу 
дарственных должностей: 
нет 69,34
да ; 22,99
затру дня ю с ь отве

тить 7,66

В автоматическом режиме
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ , 29 мая. (ТАСС). О рби 

тальный -комплекс «Мир» продолжает функционировать в 
околозем ном  космическом  пространстве.

• В ходе полета в автоматическом реж име ежедневно 
осуществляется контроль работы  бортовых систем  и агре
гатов комплекса. В Центр управления поступает информация 
с ряда научных приборов. Работают, в частности, система 
измерения потоков микрометеоритов, аппаратура регистра
ции космического излучения. Проводятся также экспери
менты по дальнейш ему изучению ионосф еры ’ и маги гто- 
Сферы Земли
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Беседа в Совете Министров 
Г р у з и н с к о й  С С Р

Г п у л ь с  п л а н е т ы

«п е р в ы й  п а р л а м е н т  п е р е с т р о й к и »
29 мая первый заместитель В  ходе беседы было рас- 

Председателя Совета Мини- сказано о деятельности аль- 
стров Грузи н е к о й  С С Р  янса. который поощряет ре- 
0. Квилитая принял участии- гулярный обмен информацией 
к0в проходящего в Тбилиси и документами, но не навя- 
заседания бюро Европейско- зывает своей позиции. Чле- 
го альянса агентств печати ны Е А А П  абсолютно свобод- 
(БААП). н ы  в  своих действиях. Под-

0. Квилитая ознакомил го- черкивалось, что необходи- 
стей с Тіеременами, происхо- мость сотрудничества инфор- 
дящими в жизни республики, мационных агентств разных 
как и всей страны, —  поли- стран вызвана тем, что за
тнческими, экономическими, 
законодательными. Отмеча
лось, что решающим услови
ем успеха дела перест
ройки стало максимально 
широкое вовлечение трудя

щихся в процессы социаль
ных преобразований, разви
тие демократии и гласности,

послевоенные годы они ста
ли уделять больше внимания 
освещению событий во всем 
мире.

Участники встречи выра- 
благодарность прави

тельству республики за воз-
осуществление реформы по- можность провести очеред- 
лнтической системы* ное заседание бюро в Тби

лиси, создание условий для 
плодотворной работы.

В  беседе отмечалось, что 
сотрудничество представите
лей информационных служб 
разных стран, свободное от 
идеологическ о г о  влияния, 
способствует объективному 
информированию самых ши
роких слоев населения о про
исходящих в мире событиях, 
служит укреплению взаимо
понимания между народами, 
делу мира на планете. х

В беседе приняли участие 
управляющий делами Совета 
Министров Грузинской ССР  
3. Махарадзе, другие офици
альные лица.

• (ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Зарубежные средства массовой информации продолжа
ют уделять первостепенное внимание работе Съезда народ
ных депутатов СССР,

В ЗЕРКАЛЕ МИРОВОЙ ПРЕССЫ 

•  ВЬЕТНАМ
І

•  ПОЛЬША
ВАРШ АВА: « А т м о с ф е р у ,

царящ ую  а эти дни в Крем-

в работу высш его органа вла
сти Советского Союза, кон
статирует газета «Политика».
М ож но сказать, что первые 

левском Д ворце  съездов, мо- дни работы Съезда были пре- этой страны вперед, 
ж  но сравнить лишь с той об

ХО Ш И М И Н : Съезд  вселяет 
уверенность, что впервые по
сле Ленина в С С С Р  создан 
подлинно демсжратичѳ с к и й 
парламент, который будет 
способствовать продвижению

становкои, в которой прохо
дили первые съезды Советов 
посте Октябрьской револю
ции», —  пишет «Трибуна пю- 
ду» в статье, озаглавленной 
«Бурное возвращение к тра- должает работу в небывалой

пишет
мьерой демократического воз- «Сайгон эяй фонг». М ожно 
рождения советского пар- считать, что 25 мая 1989 года 
ламемтариэма. Зал захватила войдет а историю как дата 
волна выступлений депутатов, рождения Советского право- 
которы е отнюдь не всегда аого государства, 
были парадными. Ф о р ум  про-

диции».

•  ВЕНГРИЯ
БУДАПЕШ Т: Первые дни ра

боты Съезда характеризоеэ-

стихия и люди

ранее  обстановке гласности.

•  МОНГОЛИЯ
УЛАН -БАТОР: В ' М оскве

происходит П О Д Л И Н Н О  И С ТО -

•  ФРГ

П Е Р Е С Е Л Е Н Ц Е В  
ПРИНИМАЕТ ДЖАВАХЕТИ

лись живыми, порою  беспри- рическое событие, которое 
мерно острыми дискуссия
ми, страстными выступлени
ями, активным обменом  мне
ниями, отмечает «Непсабад- 
шаг». Большинство депутатов 
показали себя приверженцами 
прогресса, демократических 
реф орм , расширения полити
ческих прав.

Первые десятки семей  из Аджарии прибыли ■ Ахалкалак- 
ский район.

.Ш естиклассник Гено из се- го, медицинского назначения, 
ла Бегнети Хулойского района ...На первых порах приез-
так быстро освоился на новом жие размещ аются у местного
месте, что уже гоняет мяч с 
местными мальчишками...

—  М ы  только сегодня при
были в Оками, —  рассказы
вает его бабушка Ш охрет Иа- 
хэбэдзе. Привезли семь го-

населения. Для них, правда, 
выделено 100 вагончиков, но 
они прибудут на днях. А  па
раллельно начнется строитель
ство индивидуальных жилых 
домов. Новоселам будут соз-

лов моИодняка, коров на днях наилучшие условия. На
днях здесь побывала комис
сия из Госстроя Грузинской 
ССР, котбрая на месте изучи
ла условия строительства про
ектов домов, разработанных 
Тбилисским зональным научно- 
исследовательским институтом 

чтобы мы почувствовали типового и экспериментально
го  проектирования жилых и 
общественных зданий и архи
текторами «Грузгипро с е п ь -  
строя».

одвёзет муж. Тяжело, конеч
но, расставаться с родными 
местами, но ничего не поде
лаешь —  нужно обживаться 
здесь. К чести окамцев скажу, 
что они приняли нас очень 
тепло, изо всех сил старают
ся,
себя здесь родными.

В районе создан штаб по 
оказанию помощ и людям, пе
реехавшим из Аджарии. Каж
дый из членов штаба курирует 
одно из сел, где будут разме
щены переселенцы. Это —  
села Котелия, Чунчха, Птена, 
Оками, Гогашени, Апнжя.

Согласно решению прави
тельства республики, дом а для 
переселенцев в Ахалкалакском 
и Богдановском районах б у 
дут построены бесплатно. Кро
ме того, недавно основанное 

—  Всего в районе будет раз- ^  Институте истории, архео-
мещено 500 семей из Хулой- логии и этнографии им.
ского района, —  рассказывает И . Джавахишвили АН  ГССР
председатель райисполкома, общ ество «Джавахи» намере-
он ж е —  руководитель штаба, но перечислить деньги на
Меружан Гогорян. —  М ы  вы
делили каждой по 0,35 гекта
ра земли, всего —  276 га. При- 

, чем в основном эти участки 
уже засеяны зерновыми, кор- 
мовымиоікультурами и карто
фелем. Так что новоселам 
остается* лишь ухаживать за

строительство необходимых 
для аджарских семей объек
тов хозяйственного назначе
ния. '

...Накануне отъезда я побы 
вал в селе Гогашени.

—  М ы  рады приезду наших
посевами. Кроме того, намеча- аджарских братьев, —  говорит 
ется строительство объектов педагог местной школы, пред- 
культурно-бы+ового, торгово- седатель первичной организа

ции общества Руставели Геор
гий Натен а д  з е. —  Оживет 
наше село —  ведь за послед
ние пятьдесят лет его покину
ли более 240 семей. Гостям 
мы очень рады, но... стыдно 
становится за «убогость» на
шего быта.

—  Да, прав Георгий, — 
вступает в разговор Иосиф Ге- 
ладзе, переселившийся сюда 
из села Гурта Хулойского рай
она. —  Условия здесь далеко 
не такие хорошие, как хоте
лось. бы. Но руководство рай
она нам очень помогает, и я 
уверен: мы  см ож ем  совмест
ными усиліиями выйти из труд
ного положения. Наша семья 
переехала сю да десять дней 
назад. В дом е , который уступил 
мне местный житель Темо На- 
тенадзе, хозяйничают мои ж е
на и дочь, скоро  сыновья при
едут. А  а Джавахети мне очень 
нравится —  места здесь пора
зительно красивые, да к тому 
ж е и исторические.

...Я уж е было собрался про
ститься с гогашенцами, но 
Иосиф пригласил меня к себе. 
На пороге дома нас встретил 
розовощ екий карапуз, безмер
но обрадовавшийся нашему 
приходу. Д ед  поднял на руки 
малыша и Сказал:

—  Пусть никогда больше не 
повторятся наши беды. Пусть 
будущ ее наше будет светлым 
и счастливым...

Под этими словами готов 
подписаться и я.

М уради АЛ АШ ВИ Л И .
(Корр. «Зари Востока»).

•  ЮГОСЛАВИЯ
БЕЛГРАД: Демократичес

кая атмосфера впервые за 
последние 70 лет вторглась

определит дальнейшую судь
бу революционной перест
ройки советского общества,
констатирует обозреватель 
агентства М онцамэ. Уже пер
вые дни его работы показали, 
как рушатся привычные для 
всех нас рамки устаревших 
шаблонов проведения съездов. 
Депутаты выражают волю  сво
их избирателей во всеуслыша
ние. Мы становимся свидете
лями создания подлинно на
родного, правового Советско
го государства.

БОНН: Этот С ъезд  прежде 
всего отличает острая, тем
пераментная дискуссия, ко
торая исключалась в ходе 
прежних заседаний Верхов
ного Совета СССР, подчерк
нул обозреватель телепрог
раммы Ц Д Ф . Несомненно, 
что Съезд  займет особое  ме
сто в истории Советского Со
юза. В этой стране произо
шел еще один прорыв в на
правлении демократии.

•  С Ш А
ВАШ ИНГТОН: В Советском

Сою зе создается самый де
мократичный и полновластный 
орган власти со времени» 
большевистской революции,

отмечает «Вашингтон пост». 
М ногие выступавшие на С ъез
де высоко отзывались о М. 
Горбачеве за то, что он на
чал и руководит широкой про
граммой радикальных поли
тических и экономических ре 
ф орм . 'С м елость  выступав
ших на Съезде, широта кри
тики и эмоциональность на
много  превзошли любое по
литическое событие, имевшее 
место в С С С Р  со  времен пер
вых дней революции.

•  ШВЕЦИЯ
СТОКГОЛЬМ : «С полной

уверенностью  мож но  сказать, 
что работа Съезда народных 
депутатов приведет к ож ив
лению и развитию общ ествен
ной жизни в Советском С о 
юзе, —  подчеркивает «Днор- 
шенсфламман». —  Под руко 
водством М . Горбачева К ом 
мунистическая партия уже д о 
казала, что мсъкет играть р у 
ководящ ую  роль 8 новых у с 
ловиях. Для этого требуется 
прежде всего способность 
убеждать, мобилизовывать и 
брать 'н а  себя и н и ц и а ти в у . 
Проводимая КПСС работа по 
обновлению  социализма за
служивает всяческой поддер
жки и поощрения».

•  ИНДИЯ
ДЕЛИ: Бесспорно, что ра- 

бота первого демократически 
избранного парламенте С о 
ветского Сою за станет пово
ротным пунктом в бурной и с
тории этого государства, от* 
мвчает «Санди обсервер». За 
явление М . Горбачева в связи 
с его избранием на пост 
Председателя Верховного С о 
вета С С С Р  служит твердой 
гарантией того, что в эту стра
ну больш е не вернутся врем е
на культа личности.

•  ЯПОНИЯ
ТОКИО: Если советское об 

щество станет более откры 
тым в результате перестрой
ки, то это окажет благопри
ятное влияние не только на 
страны Восточной Европы, Ки
тай и другие  социалистические 
государства, но и на отнош е
ния меж ду Востоком и Запа
дом, пишет газета «Асахи» в 
статье, посвященной Съезду 
народных депутатов. Вот по
чему в эти дни м ир  не мож ет 
оторвать своего пристального 
взора от Москвы.

(ТАСС. 29 мая).

ПО ФОРМУЛЕ РАВНОДУШИЯ
Испытаа судьбу и получив от нее подарок а виде выиг

рышного лотерейного билета, многим  счастливчикам прихо
дится затем прилагать немало усилий, чтобы волшебная 
строчка денежно-вещ евой лотереи Грузинской ССР, к при
меру «холодильник —  «Минск-15» получила, наконец, свое 
материальное воплощение.

М ожет быть, имеет смысл 
более глубоко проанализиро
вать систему обеспечения д е 
нежно-вещевой лотереи обо з
наченными в таблице выигры-

ливыми-то трудно назвать.
Объективность требует ска

зать, что подобным отношени
е м  к выступлениям газеты гре 
шат многие. Отчего рубрика 
«Возвращаясь к гнапечатанно-

рабочего контроля исполкома. 
Уровни разные, но суть при
нятых решений в принципе 
одна. М еж ду  тем  экскурс в 
недалекое прош лое дает воз
можность убедиться, что ло
кальные м еры  не оказываются

Судите сами. 24 марта сего денежно-вещ евой лотереи в достаточно эффективными, и 
г о д а  в  нашей газете было опуб- редакцию  снова не придут есть рецидивы. А  значат, «без
л и ко е  ано письмо Б. Переве- письма аналогичного содерж а- ответственное отношение к 
аенцева из Ленинграда. В *ем , ния, тоже* нет. И вот почему, своим служ ебны м  обязанно- 
в частности, говорилось, что Ещ е 14 мая 1987 года в «Заре стям работников этих объек- 
с. в тору письма пришлось четы- Востока» был опубликован ма- тов» не очень поддается в о з -  
ре раза обратиться в Грузин- териал «Если вам не повезло... действию  выговоров, 
ское республиканское управ- выиграть», а котором  подни- 
ление Гострудсберкасс СССР , мапась та же проблема и ста- 
ч т о б ы  узнать, почему он в те- вился тот же вопрос: когда и 
чение года (розыгрыСи состо- к ем  будет наведен порядок с 
ялся в  апреле 1988 года) не выдачей выигрышей по денеж-
может получить холодильник но-вещевой лотереи. Кстати ш вд товарами, а еще б о л е е __
«Минск». Все письма были от- говоря, поводом  для ее напи- . систему их выдачи счастливым 
равленьі в фирменный магазин сания послужила жалоба в ре- обладателям §илетов, которых 
«Культхозтовары», откуда ни- дакцию  ветерана войны П. Са- .после всех мытарств и счаст-
к а к о г о  ответа не последовало, хейшвили из Поти, которы й в 

Автор письма ставил резон- течение нескольких месяцев 
ный вопрос: если в течение н« мог получить (бывают же 
года в магазине не было хо- такив совпадения) холодипь- 
лодильника, то зачем включать ник «ЗИЛ». И получил свой 
в лотерею  такие выигрыши, выигрыш только после вмеша- 
хоторыми потом не могут тельства редакции, как и 
обеспечить обладателей «сча- ‘ А . Ум удум ова  из Цалкского му» появляется довольно ча- 
етливых» билетов? района, и тоже —  холодиль- сто. Вот, к примеру, 24 марта

Вскоре редакция прлучил, ^ Д ^ В Д І Н .  « ^ ч е -

г  <р—  - д -элнг>. ___ 1  в товарах повышенного спро- всв текут», в котором  говори
о. «Холодильник «Минск- • яось о том, что в доме, где

’ Ь» в Ленинград отправлен. '* он проживает (Тбилиси, III мас-
чвдержка произошла по при- В своем  официальном отве- СИВі | квартал, корпус «А»), с 
чине сокращения фондов М и- те в редакцию, который был 1937 года производится капи- 
"истерством торгов/ни респуб- опубликован 1 августа 1987 го- тальнь,й ремонт, которому не 
лики. Б. Перевезенцев не был. да, Министерство торговли рес- , идно конца. В ответе А. Сак- 
своевременио информирован публики, а частности, отмети- варелидзе, председателя ис- 
о причинах задержки высылки До, что торговая ф ирма полкома Заводского  райсовета 
холодильника по вине товаро- «Культхозтовары» и Тбилис- народных депутатов, сообщаэт- 
■еда С. Какабадзе, который ский центральный универмаг ся что ремонт данного корпу- 
Ьыл строго  предупрежден. имели достаточно ресурсов са закончен, в квартире И. Д у-

Данный вопрос 19 апреля дл * обеспечения полного от- ГИНова отремонтированы сан- 
бьіл обсуж ден на заседании пуска то>аРов' ««игранных по узвЛі отопительная система и 
исполкома райсовета и группе Д в^ ж но-вещ евои лотерее, од- пол
Рабочего контроля бь.ло пору- нвко из-за безответственного и  слава б цто все
чано полностью , изучить рас- отношения к своим  служ ебны м  закончилоСь. А  вот почему так 
лределение и реализацию де- обязанностям работников этих долго продолжалось, ведь су- 
Фицитных товаров в ф ирмен- объектов здесь допущены про- ществовали у с т а новленные 
Н°М магазине «Культхозтова- счвты* чвм  и бь,ла обусловле- с ВЫПОлнения работ? Ка-
Ры». Подпись -  3. Лелашви- на задолженность владельцам кие же объективнЬ1е или, субъ . 
"и, председатель исполкома •«игрыш ных лотерейных би- ективные причины привели к 
^ировосого райсовета народ- их нарушению? Если не будут
чых депутатов Тбилиси. Вопрос взят на контроль даны ответы на эти вопросы,

Казалось бы вопрос исчер- м инторгом республики, Управ- то как избежать повторения 
п«н, и подобному его решѳ- лвнию розничной торговли подобных фактов впредь?
*ию, а, в е р н е е , р а з р е ш е н и ю  г' Тбилиси п о р у ч е н о  с т р о г о  
к о н ф л и к та , м о ж н о  б ь т о  бы  Слвдиг7ь за  . н а с 
т о л ь к о  р а д о в а т ь с я . И б у д ь  э т о  доа г РУЗИ .н ско го  р в е п у б л и к а н -  
ед и н и ч н ы й  и ч а с тн ы й  с л у ч а й , с о̂го у" Р " лвни" ГостРУд’
МЫ бы и ограничились публи- «бериасс СССР.
•нацией ответа. Но а том -то и И вот сегодня мы читаем то 
дело, -что оснований для успо- ж е  самое и по тому же по- 
коенности нет, и гарантий, чтр воду, только теперь задейст- 
после очередного розыгрыш а вованиой оказывается группа

В двух приведенных приме
рах все  произош ло по ф орм у
л е  равнодушия: газета напи
сала, ей  ответили о принятых 
мерах, не оглянувшись назад 
и не посмотрев вперед.

Светлана
М АНСВЕТЛШ ВИЛИ.

В П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С
ПЕКИН. К крупным челове- правых организаций с начале 

ческим жертвам привели вэры- текущ его года стали уже бо 
ем газа на китайских шахтах, лее 900 человек.
Как сообщает агентство Синь-
хуа. за 15 дней в Чэньчжоус- И С Л А М А Б А Д . Политика Па- 
ком округе провинции Хунань ‘ кистаиа в отношении Афганн- 
произошло два взрыва, в ре- стана не претерпит в ближай- 
эультате чего погибло 26 че- шем будущ ем  никаких иэме- 
ловек. нений. О б  этом заявила пре-

Так, взрыв газа на шахте в ■ мьер-министр Пакистана Бе- 
уезде Чэньсянь унес ж изни  назир Бхутто в воскресенье

Ф О Т О И Н Ф О Р М А Ц И Я #  КАБУЛ  —  город  торго
вый —  таким он всегда был и 
продолжает оставаться, не
смотря на напряженную обста
новку, нагнетаемую силами 
непримиримой оппозиции ' На

‘  снимке: на улицах Кабула.
#  П АЛЕСТИНА. Сегодня под 

прицелом израильских солдат 
сжавшиеся от страха пале
стинские дети. Их много  гиб
нет от рук оккупантов. Смерть,

' кровь, детский страх и взрос
лая ненависть к врагу слились 
■ плотный клубок страдания. 
Но продолжаю щ ееся восстание 
палестинцев против израиль
ских оккупантов свидетельст
вует, что никакие карательные 
операции не способны зага
сить пламя справедливой борь
бы многострадального народа 
за право жить на своей искон
ной земле, і

Фотохроника ТАСС.

на лресс-ко*феремции в сто
личном аэропорту, которую  
она .провела по  возвращении 
из поездки в Турцию и Ирак.

Главв пакистанского прави
тельства подчеркнула, что 
было бы  неверным расцени
вать произведенные переста
новки в руководства управле
ния межведомственной раз- 

серия ведки (ИСИ) как изменение в 
совер- подходе Пакистана к афган

ской проблеме.
Отвечая на вопросы  журна

листов, Б. Бхутто сказала, что 
Пакистан выступает за поли
тическое реш ение афганско-

10 человек, один горняк по
лучил тяжелые ранения. Д о  
этого из-за взрыва на шахте 
в уезде Цзяхэ погибли 16 че
ловек. Ведется расследояа- 
ние причин аварий, выясня
ются ответственные за нару
шения, приведшие к гибели 
людей.

Л И М А. Очередная 
бандитских вылазок 
шена в четверг вечером в пе
руанском департаменте Ан- 
каш. В городе Уарас —  ад 
министративном центре д е 
партамента —  преет у л н и к н  ___
бросили бомбы  а помещ ение ^  во"прос7~М ежду тем "" '"п о  
крупнейшей турнстнче с к о  й 
компании «Невадо Уаскаран» 
и два других учреждени».

Взорваны две мачты вы со 
ковольтной линии - электро
передачи, в результате чего 
около  50 населенных пунктов 
лишились света. В окрестно
стях Уараса террористы взор 
вали четыре бомбы  в отеле 
«М онтеррей»,'  предваритель-

свидетельству индийских и 
западных средств массовой 
информации, в боевых дейст
виях бандитов против прави
тельственных войск а Афгани
стане принимают участие так
ж е пакистанские советники и 
военное лужа щ  и е. П ремьер- 
министр также вновь подчер
кнула, что пакистанская ад 
министрация видит урегули-

но выгнав находившихся там рование обстановки в Афга 
иностранных туристов. Зда- нистане лишь на пути отстра-
нию причинен огромный ма- нения от власти е Кабуле пре-
териальный ущерб. вительства Н Д П А  во главе с

Ж ертвами захлестнувшего президентом Наджибуллой.
страну политического те р р о 
ра ультралевацких и ультра- (ТАСС).

I

УЧЕНЫЙ, ГРАЖДАНИН, ПЕДАГОГ
Сегодня видному исследователю грузинского искусства 

академику Вахтангу Беридзе исполнилось 75 лет. В станов
лении его личности больш ое значение сыграла не только 
семья, но и та среда, в которой воспитывался будущий уче
ный.

Известный грузинский фи
лолог и лингвист (в дальней
шем профессор Тбилисского 
университета и член-коррес
пондент Академии наук Гру
зии) Вукол Беридзе и педа
гог Элисабед Чхеидзе с дет
ства внушили сыну любовь 
к родному языку и культу
ре. Сегодня Вахтанг Вуколо- 
вич с большой любовью вспо
минает и первую тбилисскую 
опытно-показательную шко
лу, которую в то время воз
главлял Михаил Зандукели, 
школу, где «витал дух нрав
ственной чистоты, дружбы и 
любви, где детей обучали не 
только «предметам», но и 
воспитывали в них лучшие 
человеческие качества». '

В  1930— 1936 годах Вах
танг Беридзе, находясь в сте
нах Тбилисского индустри
ального института, не огра
ничивается изучением курса, 
запланированного для спе
циалистов в области архи
тектуры; вместе с группой 
молодых педагогов он рабо
тает над составлением архи
тектурной терминологии, мно
го путешествует, знакомится 
с памятниками грузинского 
зодчества.

Именно в этих путешест
виях проявилась склонность 
В. Беридзе к исследованию 
памятников грузинской ар
хитектуры, определился его 
дальнейший жизненный путь. 
В 1938 году он окончил ас
пирантуру Тбилисской Ака
демии художеств по разделу 
истории искусств. А  в 1941 
году он по приглашению ос
новоположника .грузинского 
искусствовед е и и я Георгия 
Чубинашвили начинает рабо
ту в только что организован
ном Институте грузинского 
искусства.

Первая научная работа 
Вахтанга Беридзе была опуб
ликована еще н 1934 году.

в период студенчества, а за 
55 лет научной деятельности 
число его трудов превысило 
тргі* сотни. Й сегодня -труд
но уже представить себе гру
зинское искусствоведение без 
весомого вклада ученого.

Основной предмет иссле
дований Вахтанга Беридзе — 
это грузинское зодчество. В 
его трудах архитектурные 
памятники рассматриваются 
на фоне истории, социально 
го развития страны. В них 
дан художественный и архи
тектурный анализ, установле
на дата возведения того или 
иного памятника и его места 
в развитии грузинской куль
туры.

Монографические исследо
вания Вахтанга Вер и д з е 
«Древняя архитектура Гру
зии», «Архитектура Грузии», 
«Древнегрузинская архитек
тура», «Грузинская архитек
тура с древнейших времен до' 
начала X X  века», «Некото
рые Аспекты грузинской ку
польной архитектуры», «Ар
хитектура Самцхе X III — 
X V I вв.». «Место памятни
ков Тао-Кларджети в истории 
грузинской а р х итектуры», 
двухтомное исследов а н и е 
«Архитектура Грузии X V I— 
X V III веков» касаются об
щих вопросов развития гру
зинского зодчества.

На протяжении многих лет 
Вахтанг Беридзе собирал ма
териалы о древних грузин
ских мастерах. Результатом 
этих исследований явились 
энциклопедические издания 
«Древнегрузинские зодчие» 
и «Древнегрузинские масте
ра». посвященные мастерам- 
строителям и золотых дел 
мастерам, каллиграфам.

Надлежащее место в тру
дах ученого занимает тема 
старого Тбилиси, в которой 
он касается как отдельных 
сооружений (Лурджи мона

стыри, Метехи, Нарикала и 
др.), так и общих вопросов 
развития города: «Тбилиси
на протяжении веков», «Тби
лиси X V III века по плану Ва- 
хушти», «Из истории Тбили
си X IX  века», двухтомное ис
следование «Зодчество Тби
лиси в 1801 — 1917 гг.», где 
рассмотрены все интересные 
сооружения данного периода 
(жилые дома, казначейские 
и общественные здания, ка
раван-саран, бани, церковные 
сооружения). Отдельные гла
вы книги перелают историче
скую обстановку. характер

ЮБИЛЕИ

общественной и культурной 
жизни, организации проект
ного и строительного дела, 
рост города и развитие его 
коммунального хозяйства. 
Автор не забывает о работав
ших в разное время в Тби
лиси архитекторах и в его 
исследовании дан их «Био
графический словарь».

Грузинская школа искусст
воведения всегда была' при
звана исследовать истинный 
путь развития зодчества. К 
сожалению, ошибки, допу
щенные и с с ледователями 
прошлых веков и сегодняш
ними учеными, в большей ча
сти давали неточные пред
ставления об общей картине 
развития грузинского искус
ства. Вахтанг Беридзе бок о 
бок с Георгием Чубинашви
ли боролся против этих иска
жений. Среди многих его 
работ привлекает внимание 
изданная на русском языке 
книга «Против искажения ис
тории грузинского искусст
ва», в которой критически 
рассмотрена вся литература 
о грузинском искусстве, на
чиная с X IX  века и до 30-х 
годов X X  века, критикуются 
те ошибочные воззрения, ко
торые давали ложную карти
ну развития грузинского ис
кусства •

Вахтанг Вуколович — раз
носторонний ученый. Поми
мо трудов по грузинскому 
зодчеству, ему принадлежат 
исследования, касающиеся 
грузинского советского ис
кусства. Это — «Искусство 
Грузинской ССР»  (Живопись, 
графика, скульптура), «Ис
кусство Советской Грузии» в 
соавторстве с Н. Езерской, 
монографии «Ладо Гудиашви- 
ли», «Нико Пиросманащви- 
ли», изданные в Венгрии. 
«Давид Какабадзе» и дру
гие...

Велики заслуги Вахтанга 
Беридзе в деле популяриза
ции грузинского искусства. 
Этой цели служат публика
ции его трудов не только в 
нашей стране, но и за рубе
жом; сюда же можно причис
лись и те многочисленные 
лекции и доклады, которые 
он на протяжении многих лет 
читал за пределами Союза.

В  истории нашей культу
ры большая роль принадле
жит симпозиумам, посвящен
ным грузинскому Искусству. 
В  1973 году в итальянском 
городе Равенна, где ежегод
но устраиваются Междуна
родные курсы по изучению 
искусства Византии и Равен
ны, Вахтанг Беридзе прочи
тал две лекции о грузинском 
искусстве. Именно тогда и 
возникла мысль о проведе
нии международного симпо
зиума, посвященного вопро
сам грузинского искусства. 
А  через год, в 1974 году, в 
итальянском городе Бергамо 
состоялся первый междуна
родный симпозиум, полно
стью посвященный пробле
мам грузинского искусства. 
С  тех пор эти встречи уче
ных разных стран стали тра
диционными; симпозиум про
водится раз в три года, по
переменно то в Италии, то 
в Грузии. И тот, кто по ро
ду своей деятельности свя
зан с этим мероприятием, яв
но мог ощутить не только 
большой труд его организато
ров, но и огромный вклад 
Вахтанга Веридзе — вдохно

вителя этого благородного 
дела. Поэтому успех этих ме
ждународных форумов мож
но рассматривать сегодня и 
как его личную заслугу.

Осенью нынешнего года 
шестой международный сим
позиум по грузинскому ис
кусству будет проведен в 
Тбилиси. И Вахтанг Беридзе 
с энтузиазмом и обычной для 
него энергией возглавляет 
сегодня работу оргкомитета.

...Трудно представить себе 
ученого вне его педагогиче
ской деятельности. Первую 
свою лекцию Вахтанг Бери
дзе прочитал в 1935 году, 
будучи студентом пятого кур
са, и с тех пор он не преры
вает начатое дело. Он всегда 
в центре событий, происхо
дящих в любой сфере куль
туры, —  будь то театр, ки
но, живопись или музыка.

И  сегодня, когда мы отме
чаем 75-летие со дня рожде
ния грузинского ученого, хо
чется Пожелать ему дальней
ших творческих побед, здоро
вья и успехов на том- благо
родном * поприще, которое 
стало делом всей его жизни.

Георгии 
М АРСАГИ Ш ВИ Л И , 

ученый секретарь Институ
та истории грузинского ис
кусстве имени Г. Чубина- 
иіеилн.
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С Ц Е Н И Ч Е С К А Я
Л И Т У Р Г И Я

ПРЕМЬЕРА ТЕАТРА СОСТОЯЛАСЬ 26 МАЯ,
В ДЕНЬ ВОССТАНОВЛЕНИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ 

ГОСУДАРСТВЕННОСТИ ГРУЗИИ
«Дедао хвтисаая— так назвал театр нм. Ш. Руставели пред

ставление, созданное как отклик на трагедию  9 апрелями 
Тбилиси. Это отзвук и отсвет той ночи, ответный ее  отголо
сок, тем  более  необходимы й для театра, что а те дни боли, 
недоумения, отчаяния часть труТіпы была на гастролях в 
болгарин —  далеко от ступеней Д ом а  правительства, от зда
ния собственного театра и его фойе, явившихся, как и ос
тавшиеся в Тбилиси артисты, свидетелями той трагической 
ночи.

«Дедао хвтисав* —  скорее 
сценический эксперимент Ро
берта Стуруа, чем спектакль 
в обычном его понимании. 
Это некое действо —  сплав 
мысли, музыки, мизансцен, 
полных действенной и ясной 
символики. В  нем нет тек
ста, если не считать одной 
стихотворной строки Ильи 
Чавчавадзе, нет и привычно
го драматургического сюже
та, хотя, безусловно, есть 
драматизм. Все сценическое 
действие подчинено философ
ской, экспрессивной музыке 
Гии Канчели, обусловлено 
ею —  и структура, и компо
зиция, и настроение.

Роберт Стуруа, работая 
над спектаклем, для себя 
обозначил его как литур
гию, что и определяет, как 
мне кажется, и замысел, и 
особенности этого сцениче
ского создания. Ведь литур
гия —  это обедня, христиан
ское церковное богослуже
ние. Неспешное, обращенное 
к душе человека размышле
ние о добре и зле, о том, что 
долженствует принять чело
веку, а что отвергнуть ради 
спасения души. О, я пони
маю. спасение души для со
временного человека —  поч
ти атавизм, это нечто мифи
ческое, осмеянное и отверг
нутое материализмом и на
шим цивилизованным веком. 
А  между тем, если человече
ство и живо еще, то только 
благодаря извечному вопро
су —  «что есть добро и 
зло?». И ответ на этот во
прос современный человек 
дает не по библейским сюже

т а м , но каждым днем своей 
жизни.

О чем же размышляет те- 
тр в своей . л и т  ургии?
онечно, о. нашей жизни, о

сегодняшнем дне, о том, ка
ков был путь к нему —  от 
выстрела в селе Цицамури 
до 9 апреля, —  и все это 
сквозь призму историко-поли
тических ассоциаций. Имен
но ассоциаций, потому что 
никаких точных фактов, кро
ме этого выстрела, оборвав
шего жизнь Ильи Чавчава
дзе, мы из протекающего на 
сцене действия восстановить 
ре можем, но безошибочно 
угадываем смысл, суть, эмо
циональную окраску• собы
тий. Разве не ясно, что это 
значит, когда мужчину уво
дят от жены и малыша лю
ди в кожанках, и вот уже не 
один он, а многие, молодые 
и сильные, стоят под дулом 
пистолета. А  может, возник
нуть у  нас какая-то иная па
раллель при виде выстроен
ных шпалерами людей, изо 
всех сил затыкающих себе 
рот руками? По сравнению с 
пушкинской фразой «народ 
безмолвствует» это насильст* 
венное безмолвие куда страш
нее. Тут уместнее было бы 
сказать «народ о б е  змолв- 
лен». Причем, смешение ко
стюмов и смещение эпох 
дает еще больший простор 
для зрительских ассоциаций. 
Эта возможность вольной 
трактовки и собственною 
прочтения каждым, конечно, 
необычайно привлекательна. 
Только что нового, неизвест
ного нам сегодня мог бы по
ведать театр о сложнейших 
политических коллизиях на
шего века за час сценическо
го времени? Тем более, что 
информацией на этот счет 
зал располагает не меньшей. 
Да, мы достаточно легко 
прочитываем режиссерскую 
мысль, угадываем актерские 
трансформации Т. Долидзе,

Г. Гегечкори, Г. Сагарадзе. 
К. Саканделидзе, К. Кавса- 
дзе, М . Джинория, расчле
няем ситуации —  и тем не 
менее воспринимаем все это 
как интересную, необычно 
поданную иллюстрацию.

Еще несколько лет назад 
мы жаждали на сцене поли
тических ассоциаций, мы ра
довались им, и дух захваты
вало —  как смело. Сегодня 
этим никого не удивишь, и 
не захватывает дух, а пе
рехватывает горло... И  в 
этой ситуации размеренный 
и рассчитанный ход сцениче
ской литургии не задевает 
нас за живое, хотя понятно, 
что театр к этому не стре
мился, он апеллировал к на
шему разуму, ибо только ра
зум должен стать судьей во 
всем происшедшем и проис
ходящем.

Как бы то ни было, этот 
спектакль стал для театра 
исполнением долга —  живых 
перед погибшими.

Вера ЦЕРЕТЕЛИ. .
*  *  *

Н а  с н и м к а х :  сцены из 
спектакля «Дедао хятисаа».

Фото Ю рия Рыдалееа.
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КТО ПОМОЖЕТ 
МУЗЕЮ?

—  М ы  были вынуждены  
два года том у  назад за
крыть один и з  выставочных 
залов. Туда были перенесе
ны зкслонаты из наших ф он 
дов, не разместивш иеся в 
хранилищах, —  сказал ди 
ректор Горийского го судар 
ственного нсторнио - этно
граф ического музея  Сергей  
Надимашвмлил

С  первого взгляда чело
веку, не знаком ом у  с м узей 
ны м  делом, этот факт мож ет 
показаться чвэначитель н ы м, 
но... Но есть много  разных 
«но».

В 1935 году  по инициативе 
видного грузинского  ученого  
и о б щ е е  т.венного деятеля 
Иванэ Джавахишвили е Гори 
был основан краеведче с к и й 
музей . Так он и назывался 
до  1943 года... За эти годы  
ф онды  м узея  увеличились в 
1.200 раз и насчитывают сей
час вм есте  с материалами, 
выставленными в экспозиции, 
481.000 экспонатов. М ож но  
было бы долго рассказывать 
с б  уникальности многи^  из  
них, но, думаю , читатель' по 
верит на олово.

М еж ду  тем  культурно-про
светительным учреж ден и е  м 
м узей  этот назвать трудно. Он 
с ко р ее  напоминает склад  ста
рья: часть экспонатов и ко л 
лекции размещ ены  не только 
в маленьких комнатах без со 
блю дения  элементарных пра
вил их хранения, но и в под
валах, на чердаке, в коридо 
рах... К зданию  музея при
строено  помещ ение, которое 
используется как  котельная. 
К ороче  говоря, создается вп е 
чатление, что дела музейные 
не интересую т никого. М ожет, 
это не так? Но почему же 
тогда ни М инистерство куль
туры  Г руэии, ни городские 
власти на протяжении многих 
лет не удосуж ились предпри
нять хотя бы  какие-то шаги 
для спасения уникальных экс
понатов музея? А  вопрос сто 
ит именно так —  музей  на 
краю  гибели.

С. Надимаш вили многим  у с 
пел «надоесть», со  многими 
переругался, но ж е л а е м о г о  
результата, увы, не добился. 
Правда, недавно вноаь по 
явился луч надежды —  стро 
ительство нового здания м у 
зея предполагается начать в 
тринадцатой пятилетке... Но 
выстоит- ли старое  здание 
ещ е несколько лет? А  экспо
наты и коллекции музея? 
Ведь они гибнут! М узею  по 
м ощ ь  необходима сегодня, 
сейчас. Но ктЪ и как окажет 
ее, сказать трудно.

А л е к с а н д р  Т а б а Т а Д З Е .
(Керр. «Зари Востока»).

Ч ИТАТЬ» болезни по лицам людей, выражению их 
глаз Володя Козичев научился я раннем детства, 
пожалуй, прежде, чем складывать буквы в слова и 

слоги. И скусством  этим обязан деду, более 30 лет изучав
ш ему секреты  народной медицины и диагностики в путе
шествиях по Европе.

Вместе с ним, в конце жиз
ни осевшим на Украине, ма
ленький Владимир букваль
но дневал и ночевал в лесах, 
окружавших их деревню, 
учась распознавать лечеб
ные травы, постигая их це
лебные свойства. Это дедово 
наследство —  медицинские 
рецепты Авиценны, энцикло
педия лечебных трав, древ
ние книги, написанные еще 
на старославянском. Неуди
вительно, что сегодня в ар
сенале лечебных средств вра- 
ча-терапевта, а точнее, на
туропата Владимира Ивано
вича Козичева— настой и ма
зи из трав. Ими он лечит псо
риаз и экземы, заболевания, 
связанные с нарушениями 
обмена веществ; к нему об
ращаются за помощью с  боль
ной печенью, почками, зо
бом, простатитом, заболева
ниями желудочно-кишечного 
тракта. Не подвергая боль
ных длительным, порой бо
лезненным, процедурам для 
установления диагноза, Ко
зичев просит иметь при се
бе лишь общий анализ кро
ви и мочи. Анализирует он 
эти показания по своей соб
ственной системе, сопостав
ляя данные, а не каждое в 
отдельности, как это делает
ся обычно. Плюс —  лицо па
циента, которое заменяет 
Козичеву историю болезни, 
и врач решает, чем именно, 
какими травами, лечить 
больного. Кроме огромного 
опыта, накопленного за мно
го лет, здесь в дело включа
ется интуиция. Бывает, по 
показаниям анализов, лицу 
нужно прописать одно, а ру
ка, буквально непроизвольно, 
тянется к травам другим. Ко
зичев не умеет этого объяс
нить, да и не пытался ни
когда. Может быть, подобное 
ощущение, возникающее при 
осмотре больного, тоже от 
деда передалось. Пожалуй, 
не это важно. Поражаясь ре
зультатам, которые порой 
достигаются при применении 
средств народной медицины 
там, где традиционные мето
ды лечения оказываются бес
сильными, сталкиваясь все с 
большим числом явлений 
уникальных, демонстрируе
мых экстрасенсами, гипноти
зерами. телепатами, психоте
рапевтами, мы все больше 
признаем их право на тайну, 
соглашаемся, что есть вещи 
необъяснимые, ро возмож
ные. Лучшее тоМу подтверж
дение применительно к Кози
чеву •— свидетельства лю
дей, на себе испытавших воз
действие его трав.

«Болел псориазом восемь 
лет. Врачи убедили меня в 
том, что я неизлечим. А  сей
час даже не верится, что он 
у меня когда-то был. На ле
чение у Козичева понадоби
лось два месяца*. Роланд 
Перадзе (Тбилиси).

«Пять лет лечилась от бес
плодия. А  сейчас у  меня 
четырехлетняя дочь. Спаси
бо за материнское счастье». 
Е. Рабская (Москва).

«Перенесли ленинградскую 
блокаду, о здоровье, нервах 
говорить не приходилось. 
Благодаря Козичеву стали, 
наконец, спать по ночам, ру
ки не трясутся. А  ведь сколь
ко лет мучила бессонница». 
Бронецкие, мать и дочь (Ле
нинград).

31*й детской поликлиники 
(Тбилиси).

«Вылечила без операции 
аневризм, г л о м е р улоне- 
фрит, хотя до прихода к Ко
зичеву лечилась в 1-м Мос
ковском мединституте, и без- 
результ а т н о*. Абрамидзе
Елена (Рустави). ;

«ПосІіе травмы головы па
рализовало правую сторону, 
не работала рука, были бо
ли в области живота. После 
лечения у Козичева правая 
рука стала действовать, по
явилась надежда выздоро
веть, стать трудоспособной». 
Айна Богнер (Калмыцкая 
А ССР ).

«Спасли от кожной аллер
гии. У  вас дар от бога». Ну-

СЛУЖБА ЗДОРОВЬЯ

ТРАВНИК
«Много лет болел гидро

нефрозом почек, лежал в 
лучших клиниках Москвы и 
Ленинграда, а вылечился у 
Козичева». Кирвалидзе (Тби
лиси).

«Болела красной волчан
кой, где только ни лечилась— 
Киев, Москва, Тбилиси. Ни
кто помочь не смог. Влади
мир Иванович вылечил, а 
ведь жить не хотелось, все
го-то 17 лет мне, и столько 
перенесла». Г. Жукова (Ма
риуполь"). '

«Много лет страдала из-за 
кровотечений, лечилась на 
лучших курортах страны, в 
Москве, биотоками. Помог 
Козичев». Аресова (Северо- 
донецк).

«Лечилась много лет от 
эпилепсии. После курса у 
Козичева поправилась. Нет 
припадковч вышла замуж», 
Манана Чкареули (Тбилиси).

«Избавил от недугов, пре
следовавших с войны. После 
лечения возникла дружба 
двух фронтовиков». Паата 
Шушания, бывший председа
тель коллегии Тбилисского 
горсуда.

«Получил тяжелую трав
му после аварии, перенес не
сколько операций по пере
садке кожи (одну в Тбилиси, 
іри в Москве), однако оста
лись незаживавшие раны, 
гноившиеся в течение многих 
лет. Грозила ампутация но
ги. Решился испробовать ле
чение Козичева. Через месяц 
ран, как не бывало, просто 
чудо», А . Саркисян (Тбили

си , Аэропорт).
«Спасибо за самое доро

гое на свете, вернули жизнь 
одиннадцатилетнему сыну, 
которого врачи-инфекциони
сты отказались лечить». Ле
вицкая Ламара. медсестра

цубидзе-Гедеванишвили (Тби
лиси).

Подобных записей в четы
рех толстых альбомах Кози
чева, заполненных за пять 
лет его работы в Тбилиси, 
сотни. Кстати, целых семь 
лет понадобилось на органи
зацию кабинета народной ме
дицины в Тбилиси, ибо не
просто было наладить сбор 
необходимых трав в разных 
уголках стр а и ы: Алтае
Дальнем Востоке, предгорь 
ях Кавказа, Сибири, Арме 
нии, некоторых районах Гру 
зии. Особенно, если учесть 
что растут они в местах труд 
нодоступных, собирать их 
можно только в строго опре 
деленное время года, как ко 
рень жень-шеня, например 
Зато сейчас сюда, на улицу 
Накашидзе, 10, систематиче
ски приходят посылки с тра
вами, несущими надежду на 
исцеление страждущим. Каж
дый, йому понадобится по
мощь, а сегодня у  Козичева 
только в Тбилиси проходят 
курс лечения более восьми 
тысяч человек, может рассчи
тывать на то, что ее полу
чит. Правда, есть заболева
ния, которые Козичев лечить 
не берется, и тут уж ничего 
не поделаешь, у него нет па
нацеи от всех бед. Но, дума
ется, и того, что он может 
сделать, достаточно, чтобы 
еще раз убедиться; народная 
медицина во многих случаях 
способна заполнить вакуум, 
что оставляет параллельно с 
ней существующая традици
онная медицина. Особенно, 
если ее секретами владеет 
мастер. Собственно говоря, 
может быть, именно она и 
есть истинно традиционная? 
Ведь недаром говорится: все 
возвращается на круги своя.

Светлана М АРТЫ Н Ю К. •

РЕПОРТЕР 
СООБЩАЕТ, 
ЧТО -

...В С ЕЛ Е Ш АРАБИДЗЕ- 
ЕЕ И, НА ТЕРРИТОРИИ
с т р о я щ е й с я  н о в о й
РЕСПУБЛИКАНС К О И  
БОЛЬНИЦЫ АДЖ АР
СКОЙ АССР, ОТКРЫЛ
СЯ Р Е С П У Б Л И К А Н  
СКИП ХОЗРАСЧЕТНЫЙ  
ЦЕНТР ДИАГНОСТИКИ 
И ВОССТАНОВИТЕЛЬ
НОГО ЛЕЧЕНИЯ.

Это —  один из первых в 
Грузии целостных комплек
сов, оснащенный современ
ной медицинской аппарату
рой зарубеж ного и отечест
венного производства. Он 
разместился в просторном 
пятиэтажном корпусе, кото
рый впоследствии станет ча
стью будущ ей больницы.

...НОВОЕ З Д А Н И Е  
СРЕДНЕЙ  ШКОЛЫ ПО
СТРОЕНО В КОЛХОЗЕ 
ИМЕНИ МЯСНИКОВА 
ГУЛЪРИП ш  с к о Г О 
РАЙОНА.

Но учащиеся заняли лишь 
второй этаж, а первый был 
передан детск о м у  саду. 
Здесь будут расположены 
спальные и игровые комна
ты, зал для музыкальных и 
спортивных занятий, методи
ческий и медицинский каби
неты. Так что первого сен
тября ребята отправятся в 
в ш колу вместе с младшими 
братьями и сестрами, кото
рые, когда подрастут, под
нимутся на второй этаж и 
сядут за школьные парты.

...НА ФОНЕ ВЕЛИЧЕСТ
ВЕННЫХ, УБЕЛЕННЫХ  
СЕД И Н О Й  ГОРНЫХ  
ВЕРШ ИН, НА ПОКРЫ
ТЫХ Ш ЕЛ  КО В,ОИ ТРА- 
ВОИ-МУРАВОИ СКЛО
НАХ ВЫСТУПИЛ С  ОТ
ЧЕТНЫМ КОНЦЕРТОМ, 
ОЗНАМЕНОВА В Ш И М 
30-ЛЕТИЕ СВОЕГО СУ
Щ Е С Т ВО ВА Н И Я . НА
РОДНЫЙ АНСАМБЛЬ 
МАЯКОВСКОГО ДОМА 
КУЛЬТУРЫ.

Три десятилетия отделяют 
от первой премьеры. Слава 
ансамбля перешагнула гра
ницы не только родного рай
она,- но и республики. Позна
комились с е го  творчеством 
и зарубежные слушатели. .В 
1986 году Всесоюзная фир
м а «Мелодия» выпустила пла
стинку с  записью 16 лучших 
песен ансамбля.

(вЗерв Вестою » —  
ГВУЗИН Ф ОГМ ).

Одиннадцатый раз проведен 
Тбилиси М еждународный тур

нир по водному поло на приз 
Сою за журналистов Грузии, и 
второй раз за это время по
четный трофей достается за
рубежной команде. Впервые 
это произош ло в 1982 году, 
когда его  завоевала сборная 
Румынии. И вот в этом  —  об 
ладателем приза стала коман
да ФРГ.

Как известно, •  финальную 
стадию соревнования вышли 
вторая сборная С С С Р  и ватер
полисты ФРГ. Их поединок вы
звал всеобщ ий интерес. Счет 
открыли советские спортсме
ны. Сделал это Панькоа. Затем 
Баркалов увеличил результат, 
после чего Коваленко и дваж 
ды  Томанек (ФРГ) посылали 
мячи в ворота, после чего счет 
стал 3 : 2  в пользу сборной 
СССР.
"Н е  предвещали грозу и вто

рой, и третий периоды, когда 
результат был 5 : 4. Наша к о 
манда продолжала лидировать.
Н о специалисты уже заметили, 
что дей стЛ я  советских ватер
полистов стали несколько за-в | 
медленными.

Это сказалось в четвертом 
периоде. И вот уж е Томанек 
впервые в матче, сравнивает 
счвт —  5 : 5 ,  а Хуберт за 2 ми
нуты 57 секунд до финальной 
сирены выводит свою  команду 
вперед —  6 : 5 .  После этого 
гости не упускали инициативу 
и выиграли со счетом 7 : 6.

После завершения финаль
ной встречи мы попросили 
главного судью  арбитра м е 
ждународной категории Влади
мира Рашмаджяна (Москва) 
прокомментировать соревнова
ния:

—  Завершившийся турнир,—  
сказал он, —  был, пожалуй, 
одним  из* драматичных за всю 
его историю. Кто, например, 
мог ожидать, что вторая сбор 
ная СССР, е которой играли 
спортсмены  19— 20 лет, смож ет 
обыграть нашу первую  коман
ду. Но, с другой стороны, 
этот факт наглядно пока
зал большие потенциальные 
возможности советского вод 
ного поло.

Дмитрий М ЧЕДЛИДЗЕ.

ПРЫЖОК 
НА... ПЬЕДЕСТАЛ

На счету грузинской ;батути- 
стки Русудан Хоперия немало 
ярких побед на всесоюзной и 
международной аренах. К ним 
добавилась еще одна. Русудан 
вместе с подругой по сбор 
ной СС С Р  Еленой Коломиец 
стали обладателями золотых 
медалей в синхронных прыж 
ках на традиционных м еж ду 
народных соревнованиях 6а- 
тутистов памяти летчика-космо- 
кавта СС С Р  Георгия Д о б ро 
вольского.

Этот турнир, проведенный в 
О дессе  (в них участвовали 
спортсмены Англии, Болгарии, 
Дании, Польши, Ш вейцарии, 
Швеции, Шотландии, Чехосло
вакии и СССР), выявил пре
имущество советских спортсме
нов, которые завоевали пер
вые места а большинстве ей- «| 
дов программы  *— в индиви
дуальных и синхронных прыж
ках.

Две победы 
и ничья

Уверенно выступили все три 
грузинские команды  в очеред
ном туре чемпионата С С С Р  по 
футболу в первой лиге. Они 
завоевали пять очков из ше
сти. Победу на своем поле 
одержали кутаисские автоза
водцы, принимавшие «Кайрат», 
который находился на втором 
месте в турнирной таблице.
У  торпедовцев сейчас один
надцать очков после десяти 
встреч. Они обошли «Геолог», 
«Кубань», «Факел» и находят
ся на 12-м месте.

Уопеха добились и динамов
цы Батуми, переигравшие в го 
стях армейцев Ростова —  3 : 2 .  
Теперь у футболистов столицы 
Аджарии —  13 очков, но пос
ле 12 встреч. В гостях во Льво
ве играла и «Гурия». Ее матч 
со  С К А  «Карпатами» завер
шился вничью —  1 : 1 .  Теперь 
у  «Гурии» 12 очков после 10 
матчей.

Очередную  победу одержал 
лидер —  команда Ц СКА , вы
игравшая на своем  поле у 
«Ростсельмаша» —  1 :0 . У  ар
мейцев 19 очков. Они опять 
оторвались от преследовате
лей ■ и продолжают реально 
претендовать на одну ‘из пу
тевок в высшую лигу.

Остальные встречи тура за
вершились так: «Котайк» —
«Пахтакор» —  1 : 1 ,  «Метал- 

' лург» —  «Кубань» —  3 : 0 ,  
«Кузбасс» —  «Факел» —  2: 0 ,  
«Даугава» —  «Динамо» (Став
рополь) —  0 : 0 ,  «Нистру» —  
«Шинник» —  3 : 1 ,  «Таврия» —  
«Геолог» —  3 : 2 .

Очередной тур состоится 
четвертого и пятого июня. В 
эти дни динамовцы Батуми 
примут «Спартак», а «Гурия» —  
«Нистру», кутаисцы на выезде 
будут играть с «Геологом».

В А Р Ш А В А .  29 мая. 
(ТАСС). На популярном в 
Польше фестивале церков- 

"  ной музыки, который за
вершился в польском го 
роде  Белостоке,такое? еще 
не было: лауреатами стали 
сразу даа музыкальных 
коллектива из Советского 
Союза.

Его победителем признан 
грузинский хор «Оровела» под 
руководством Тимура Кеахи-' 
швили, третье место присуж 
дено М осковскому вокально
му ансамблю русской музы 

ки —  художественный руково
дитель Валерий Рыбин. Второе 
место также досталось го
стям —  хору «Илипополись» 
из болгарского города Плов
дива.

Открыть этот меж дународ
ный конкурс также было пре
доставлено право советским 
артистам —  победителям прош
логоднего соревнования — 
московскому камерному муж 
скому хору «Древнерусские 
распевы», возглавляв м  о  м  у 
Анатолием Грынденко

«Оровела» таюке выступит 
с концертом в Варшаве.

ПРИСУЖДЕНЫ НАГРАДЫ
СО Ф И Я, 29 мая. (ТАСС). 

Успеш но предстаяилй СССР 
на завершившемся пятом 
меж дународном  фестивале 
комедийных фильмов «Габ- 
рово-89» советские кинема
тографисты. Смотр  был по
священ 100-летию со дня 
рождения Чарли Чаплина.

Лучшей комедийной карти
ной, удостоенной специально
го  приза, носящ его имя вели
кого  артиста, признана работа 
р е ж и с с е р а  Ю рия Мамина 
«Фонтам». 8  жанре телевизи
онных фильмов такой ж е на

грады удостоена картина «По
кушение* режиссера Геннадия 
Байсака. Его коллега Николай 
Рашеев отмечен наградой за 
лучшую режиссуру фильма 
«Любовь к  ближнему». Один 
из призов за лучш ее актерское 
исполнение получил актер М а
мука Кикалѳйшеили, сыграв
ший главную роль в картине 
«Мерзавец».

В жанре художественных и 
телевизионных лент хорошо 
показали себя также кинемато
графисты Великобритании, удо
стоенные ряда почетных на
град.

ПОКАЗЫВАЕТ
ТБИЛИСИ

СРЕДА, 31 М А Я

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
8.30 — Э к за м ен ы ... эк за м ен ы ... 
13.00 — В  полдень. 13.50 г  Те
ле кур с . М ате м а ти ка . 14.20 —  В 
дни  ш ко л ьн ы х  к а н и к у л . Т елевизи 
онны й  кинозал  д л я  ю нош ества  
« Ц и ск а р а » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф ильм  «О сторож но, В а силек !» .
15.30 -  А тл е ти зм . 16.00 -  Д л я  
ш ко льн и ко в . О сновы  С о ве тско го  
го суд а р ств а  и  права . 16.30 —  И н . 
ф орм ационны й  в ы п у ск . 16.40 —
И зуч и м  немецкий  я зы к . 17.10 — 
М ул ьтф и л ьм . 17.20 —  О бъ явления . 
17.25 —  Д л я  ш ко льн и ко в . Весен 
няя  стр ада . 18.10 —  Д о к у м е н та л ь 
ны й  ф ильм . 18.25 —  Г р ан и  пере
с тр о й ки . 18.40 —  « И а в н а н а » —теле 
ж ур н а л  д л я  ж енщ инд 19.30 —
М оа м б е . 20.00 — Ф у тб о л . О тб о 
рочны й  м атч  чем п и о н ате  мира: 
сбо рн ая  С С С Р  — сбо рн ая  И сл ан -

рия С С С Р .  16.00 — И н ф о р м а ц и он 
ный в ы пуск . 16.10 —  И зуч им  
ф ран ц узски й  язы к . 16.40 — П о р т 
рет соврем енника . Д о к ум е н та л ь 
ный телеф ильм  « Гам лет  Гонаш ви- 
ли» (Г р у зте л е ф и л ь м )  (М ) і.  17.40 —  

Д л я  ш ко льн и ко в . Т е а тр  и вйти. 
18.40 — Д л я  лю бителей  ба ііе т а  
Н а ш и  гости . 19.40 —  Кинож > ?нал . 
18.5.0 — М о а м б е . 20.25 —  Г р у зи н 
ский  телеф ильм -ин тервью  «А какий  
Б а кр а д зе» . 21.10 — П о ет  ан са м б л ь  
«О ровела» . 22.00 — В рем я . 22.40— 
П рож ектор  п е р е с т р о й к и  (М ) .
22.50 — Свет и те н ь  ф ильма . 
Гр узи н ски й  х у д о ж е стве н н ы й  ф ильм 
«П ловец» .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
6.35 — Гр узи н ск и й  х у д о ж е ств е н 
ный ф ильм  « П у т ь  д о м о й » . 10.50— 
И з о бм енно го  ф онда  Ц Т . П р о 
гра м м е  д о к ум е н та л ьн ы х  ф ильмов.
11.50 — Художественный т?ле-

аии (М 1 22 00 — В р ем я . 23 00 — ф ильм . 13.00 — В  полдень . І3 ,'з0— 
г Л И ° ш «  '  л -спѵ б - Телекурс . Ф и зи ка . 14.20 -  В  днц 

ш ко льны х  к а н и к у л . Телевизионны й  
кинозал  д л я  ю нош естве  «Ц иска-

Ф и л ьм ы  студий  со ю зн ы х  '  р е сп уб 
лик . П рем ьере  худ о ж е ствен н о го  
телеф ильм е  « П у с та я  квартира»  
(Гр у зтел еф и л ьм ). (М ) .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
В.35 — И з обм енно го  ф онда  Ц Т . 
П р о гр ам м *  д о к ум е н та л ьн ы х  ф и л ь 
м ов . 10.55 —  Н а  С ъ е зд е  н аро д н ы х  
деп у та то в  С С С Р  (М ) .  11.05 -  
П о зи ц и я  (М ). 12.20 -  Д л я  ш ко л ь 
ников . М а те м а ти к а . 12.50 —  М у л ь т 
ф ильм . 13.0С — В  полдень . 13.50— 
Т ел екур с . М л те м а ти к а . 14.20 -
В д ни  ш ко л ьн ы х  к а н и к у л . Теле 
ви зионны й  кинозал  д л я  ю нош ест
ва « Ц и ск а р а » . Х уд о ж е ств ен н ы й  
ф ильм  «О сторож но. В а си л е к !» .

ЧЕТВЕРГ,-1 ИЮ НЯ
И О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р Л М М Е .

І3.0С . В --полдеЯь . 13.50 Д л я
а б и тур иен то в . Б и о л о ги я . 14.20 —
В дни  ш ко льны х  к а н и к у л . Теле 
ви зионны й  кинозал  д л я  ю н ош ест 
ва « Ц и ска ра » . Х у д о ж еств ен н ы й  
ф идьм  « П риклю чения  Б у ра ти н о » . 
1-я серия. 15.3С -  Н а  д о р о га х  и 
перекрестках . 15.6ц —  И н ф о р м а ц и 
онны й  вы пуск . 16.00 —  Д л я  с л у 
ш ателей  телекурса . Г р у зи н ски й  
я з ы к  и ли тература  (а н а л и з  до 
м а ш н и х  зад ан и й ) . 16.30 — Д л я  
ш ко льн и ко в . Д о р о га м и  д р у ж б ы . 
16.50 —  К и н о м о заи ка . 17.30 —  Д л я
детей . Р а звл е ка тел ьн а я  п р о гр а м 
ма  « А ба , делия !»  18.10 — Д л я  
ш кольников . .Д о р о га м и  д р у ж б ы . 
18.55 — О бъ явления . 19.00 —  В
по и ска х  . волш ебного  цвета . В.
О н и ан и . 19.45 - -  В ечерняя  с к а з 
ка . 20.00 —  М оам б е . 20.35 — На 
с туден ч е ски х  м ер и д и а н а х . 21.25 — 
К о м по зи тор  П . Н а л б аи д и ш в и л и . 
22.ОС —  Время. 22.40 —  Н ародное  
творчество . 304-я ко м н ата .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
9.35 —  И з  обм енного  ф онда  Ц Т
П р о гр а м м а  д о к у м е н та л ь н ы х  ф иль 
мов . 10.20 — У ч и те л ь ск и й  час. 
О сн ов ы  и н ф о рм атики  и в ы ч и сл и 
тельной  те х н и ки . ,10.50 —  Н а

С ъ езде  н а ро д н ы х  д е п у т  а  т  о  в 
С С С Р  (М ) .  11.00 -  Ф у тб о л . О т 
борочны й  м атч  ч ем п и о н ата  м ира : 
с б о р ф я  С С С Р  —  сбо рн ая  И сл а н 
ди и  (М ) .  12.40 — Г р у з и н ск и й  д о 
к ум е н та л ьн ы й  телеф ильм  «Горы , 
горы ...»  13.00 — В  полдень . 13.50— 
Д л я  аби туриен тов . Б ио ло гия . 
14.20 — В дн и  ш ко л ь н ы х  к а н и к у л  
Телевизионны й  кинозал  д л я  ю н о 
ш е с т в а  « Ц и ск а ра » . Х у д о ж е с тв е н 
ны й  ф ильм  « П р и к л ю ч ен и я  Б у ра  
ти н о » . 1-я серия .

ПЯТНИЦА, 2 ИЮ НЯ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
13.00 —  В полдень. 13.50 —  Т еле 
к у р с . Ф и зи ка . 14.20 —  В  дни  
ш ко л ьн ы х  ка ни кул . Телевизионны й  
ки н озал  для  ю нош ества  « Ц и с к а 
р а» . Х уд о ж е ств ен н ы й  ф и л ьм  « П р и 
клю чения  Б ура тин о » . 2-я серия. 
15.36 — Д л я  ш ко л ьн и ко в . И сто -

р а» . Х уд о ж е ств ен н ы й  ф ильм  «П ри 
клю чения Б у ра тин о » . 2-я серия. 
15.30 — Д л я  ш ко льн и ко в . И сто 
рия. С С С Р .

СУББОТА, 2 И Ю Н Я

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
9.35 — Д л я  ш ко л ьн и ко в . Концерт 
ин стр ум ен та льн о й  м у зы к и . 10.00 — 
И эуч йм  гр у зи н ски й  я з ы к . ' 10.30 — 
А тл е ти зм . 11.00 — И зу ч и м  р у с 
ски й  язы к . 11.36 — И з  истории 
г р у зи н ск о го  кино . Х уд о ж ествен  
ный ф ильм  « А м о к » . 12.40 —  Опыт 
друзей .- П р о гр а м м а  Р остов ско го  
Т В , 13.40 —  П я ть  м и н у т  поэзии. 
13.45 — Н ародное  творчество . . Ф е 
стиваль одной песни . 13.50 —  В 
дни щ уц цьны х  к а н и к ул . Телеви 
зионный кинозал  д ля  ю нош ества  
« Ц и ска ра » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф ильм  « К а к  И в а н у ш к а  дурачок  
за сча стьем  ходил»  (н а  грузин  
ском  я зы ке ) . 15.20 — П я т ь  м инут  
поэзии . 16.25 —  И нф о рм ационны й  
в ы пуск . 15.35 —  Н аро дн о е  твор 
чество . Ф естиваль  одно й  песни.
15.40 — П р о гр а м м а  Т В  И та л и и  
(М ) . 16.40. —  Н а  с тр а ж е  ю ж н ы х  
р убеж ей . Т е л е ж у р н а л . 17.20 — 
Л екторий  и скусств а . В енециан ская  
ш кола . 17.50 —  П я т ь  интервью . 
М . С ту р у а  (п ередача  1-я). 19.00 — 
Вечерняя с к а зка . 19.15 —  Ч е м п и о 
нат С Ш А  по б а с к е тб о л у  среди 
проф ессионалов  Н Б А  (М ) .  20.15 — 
М оам б е . 20.50 —  А к т у а л ь н о е  ин 
тервью . 21.20 — Г р у з и н ы — лауреаты  
м е ж д у н ар о д н ы х  к о н кур со в  (пе
редача  1-я). 22.00 — В р е м я . 22.40— 
И ллю зион .

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4 И Ю НЯ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
10.10 — Г р у зи н ск и е  н а ро д н ы е  пес
ни. 11.00 —  Г р ан и  перестройки  
Х о зяй ственны й  м е х ан и зм : н овш ест
ва, проблем ы . 11.30 — К и но аф иш а . 
12.00 — Д л я  ш ко л ьн и ко в . П у ть
к п р екрасн ом у . 12.50 —  Воскрес-* 
ная  вы ставка . 12.55 — Телекурс . 
Г р у зи н ск и й  й эы к  и л и тература . 
13-.25 —  В о ск р е сн а я  .вы ставка.

13.30 —  У р о к  гр у зи н ск о й  н а ро д 
ной песни . 13.55 —  Воскресная  
вы ставка . 14.00 —  В е с т н и к
14.40 — Ф естиваль  б а л ьн о го  та н 
ца. 16.05 —  Т б и л и си  и тбилне-

16.35 —  Здоровье . Телепро- 
ім м а .  17.15 — В о спо м инания . 

Ю . У б и л а в а . 17.35 — . Н а ш а  пре
м ьера. Г р у з и н ск и й  д о к у м ен та л ьн ы й  
телеф ильм  « К а та с тр о ф а » . 18.00 — 
П ять  интервью . М . С т у р у а  (пе
редача  2-я). 19:00 —  М е ж д у н а 
родная  п ан орам а  (М ) .  19.45 —  В е 
черняя  с к а зка . 20.00 — М оам б е . 
20.35 — Г р у з и н ск и й  х у д о ж е ст в е н 
ный ф ильм  « П и р о см а н и » . 22.00 — 
Врем я . 22.40 — З д р а в с тв у й те , д о к 
тор! (М ) .  22.55 — Ф у тб о л ьн о е  о б о 
зрение (М ) .  23.40 —  «С ам орине» .
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30 мая
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П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
13.00 — Н а  С ъ езде  н а ро д н ы х  де 
п у та то в  С С С Р  (М ) .  13.10 -  В 
полдень . 14.00 —  Т ел е кур с . Г р у 
зи н ский  я зы к . 14.30 —  В  дни 
ш ко л ь н ы х  ка ни кул . Телевизионны й  
ки н озал  для  ю нош ества  « Ц и с к а 
ра» . Х уд о ж е ств ен н ы й  ф ильм  « С ч а 
стливы е  дни М ум и -Т р о л ей » . 15.30— 
Д л я  абитуриентов . Х и м и я . 16.00 — 
И нф о р м ац и он н ы й  в ы п у ск . 16.10 — 
И зу ч и м  а н глий ский  я зы к . 16.40 — 
Д и а л о г  на п о ли тич ескую  тем у  
(п ов торно ). 17.15 — П ервенство  
Г р у з и и  по ф утбо лу  (обо зрение). 
17.55 —  О бъ явления . 18.00 — Д л я  
ш кольников . Встреча  с р еж и ссе 
р о м  В. Т а б л яаш в н л и . 18.50 — Г р а 
ни  перестройки . О д н и  день  в 
А б я ш а . 19.45 — В ечерняя  с к а зка .
20.00 . —  М оам бе . * 20.35 —  Д л я  
м о л о д еж и . В з гл я д  в б уд ущ ее . 
21.15 — А н сам б л ь  « Ж у р н а л и ст»  в 
И сп а н и и . 22.00 -  В р ем я . 23.00 -  
Г р у зи н ск и й  х у д о ж е  с т в е н н ы й  
ф ильм  « П у ть  д о м о й » .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
9.35 — Г р узи н ск и й  х у д о ж е ст в е н 
ны й  ф ильм  « П я ть  ты ся ч  за го 
лову  М е в л у д а » . 10.55 — Д о к у 
м ен та л ьн ы й  телеф ильм  « ...А  город  
с то и т  над В о л го й » . 11.25 —  Г р у 
зин ски й  д о к у м е н та л ьн ы й  теле 
ф ильм  «Гам лет Г о на ш в нл н » .
12.00 —  Д л я  ш ко л ьн и ко в . О б щ е 
ствоведение . 12.30 —  П р о гр а м м а  
м ул ьтф и л ьм о в . 13.00 — Н а  С ъ е з 
де н аро д н ы х  деп у та то в  С С С Р  (М ) .  
13.10 — В полдень. 14.00 —  В дни  
ш ко л ь н ы х  к а н и к у л . Телевизиом  
ны й  кинозал  для  ю н ош ества  « Ц и с 
к а р а » . Х у д о ж еств ен н ы й  ф ильм  
« С ч астливы е  дн и  М у м и -Т р о л ей » . 
15.30 — Д л я  а б и туриен то в . Х им ия .

Москва
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

7.30 —  «120 м и н у т» . 9.35 —  М у л ь т 
ф ильм ы . 10.20 —  « Д я д я  В аня» . 
Ф и л ьм  - с п е к та кл ь . 13.00 — На 
С ъ езде  н а ро д ны х  д е п у та то в  С С С Р  
13.10 — «Э то  бы ло ... бы ло...»
13.30 — Д е тс к и й  час (с  уроком  
ф ра н ц узско го  я зы к а ) . 16.30 —  На 
Съезде  н а ро д н ы х  д е п у та то в  С С С Р -  
16.40 — Й . Б р ам с  —  К о н ц ер т  для  
скрипки  с  ор ке стром  ре маж ор- 
17.25 — М у л ь тф и л ьм ы . 17.45 — 
Сельские  гори зо н ты . Д о к у м е н т а л ь 
ные ф ильм ы . « В о сто ч н а я  С иб ирь» . 
К и н о ж ур н а л . 18.30 —  « З д р а в с т 
вуй, м у зы ка !» . 19.16 —  М у л ь т 
ф ильм . 19.45 —  С е го д н я  в мире. 
20.ОС — Д в и ж е н и е  без опасности . 
20.ЗС — П о ет  С . П я тн и ч к о . 20.45— 
П озиция . П ерестр о йка  и интелли 
генция. Н а  вопросы  телезрителей  
отвечаю т наро  д  н ы  е деп утаты  
С С С Р ,  деятели  н а ук и  н к у л ь ту 
ры . 22.00 —  В рем я . 23.00 —  « Б а 
лет... Б ал е т ...» . 24.00 —  Сегодня 
в мире. 00.15 — А к т у а л ь н ы й  о б ъ 
ектив . Д о к ум е н та л ь н ы й  телеф ильм  
«Ч ья  н а ш а  зе м л я ?* .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
9.15 — « Н а у к а  и т е х н и к а * . К и 
нож урнал . 9.25. 10.25 —  Ф р а н ц уз 
ский  я зы к . 8.65 —  « Т а еж н ы е  на 
п ё в ы » .  П ередач а  и з  В лад и в остока . 
10.55 — Н а  С ъ езд е  н а р о д н ы х  де 
п ута то в  С С С Р .  В п ереры вах  р а 
боты  С ъ е з д а  б у д у т  п о к а з а н ы  ки
но- и те леф ильм ы , д р у ги е  переда
чи. 21.15, 1.15 -  Б о кс . 22.0(1 -  
В ремя. 23.00 —  « И л л ю зи о н » . Х у 
дож ественны й  ф ильм  «Зем ля»  
(193С г .) . 00.55 — В ел о го н ка .
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